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Своевременно подготовить 
школы к учебному году

Осталось меньше двух недель до начала 
яового учебного года в школах. 1 сентя
бря после летнего отдыха тысячи детей 
снова сядут за парты. К этому времени 
школы должны быть всесторонне подготов
лены в началу занятий.

Коммунистическая партия и Советское 
правительство проявляют неустанную за
боту о воспитании и обучении подрастаю
щего поколения.

В нынешнем учебном году перед совет
ской школой поставлены большие и ответ
ственные задачи: должно быть завершено 
ведение всеобщего среднего образования в 
толицах союзных республик, в крупных 

городах и промышленных центрах, а так
же подготовлены все условия для полного 
осуществления в следующей пятилетке все
общего среднего образования в остальных 
городах и в сельской местности.

В 1955-56 учебном году школы будут 
работать по новым учебным планам и про
граммам. * “

Новым учебным планом предусматри
ваемся введение уроков ручного труда в 
I—IV классах, проведение практических 
работ учащимися V— V I I  классов на 
школьных учебно-опытных участках и в 
кастерских и практикумы по сельскому хо- 
зяйству, машиноведению и электротехни
ке в  ̂III— X классах. Это научит школь
ников обращению с орудиями ручного тру
да, даст «им возможность усвоить Некото
рые практические знания и навыки по 
сельскому хозяйству, познакомит с устрой
ством наиболее распространенных стан
ков и машин и вооружит учащихся уме
нием обращаться с ними, а также научит 
■щюлнять несложные монтажные работы 
по электро- и радиотехнике.

Важное значение для организованного 
начала учебного года и четкого проведения 
всей учебно-воспитательной работы имеют 
своевременный ремонт школ, обеспечение 

необходимыми преподавательскими кад
ями, укрепление учебно-материальной 

базы.
К началу занятий в республике необхо- 
мо отремонтировать 3.939 школьных 

ланий, завезти на зиму более 176.000 ку- 
ометров дров.
Во многих городах, районных центрах и 
лах Грузии работы по подготовке школ 
новому учебному году уже закончены или 
одходят к концу. Уже сейчас всесторонне 
одготовлено к встрече своих воспитанни- 
ов большинство школ Тбилиси. Аджарской 
ССР, Абашского, Ахалцихского, Сагаре- 
жойского, Мцхетского, Кутаисского и ря- 
а других районов. Это результат по- 
седневного внимания партийных и совет
ах органов к вопросам подготовки школ 
новому учебному году, действенной по- 

ощи школам со стороны шефствующих 
ад ними коллективов промышленных прсд- 
иятий, учреждений и колхозов.
Однако темпы строительства и ремонта 

.вольных зданий все еще вызывают тре- 
огу.
Сильно отстают с подготовкой школ Ади- 

енский, Ахметский, Хобский, Цалкский, 
манисский и некоторые другие районы,
Де ремонту школьных зданий не уделяет- 
а должного внимания.
Имеют место случаи, когда ремонт школ 
только сильно затягивается, но и произ- 

иитея крайне недоброкачественно. В 
°-й тбилисской средней школе работы 
ооизводит ремонтная контора Тбилгоржил- 
рравления. Прошли уже все сроки, а в 
коле почти ничего не сделано. «Отремон- 
прованная» работниками конторы кры- 
3 попрежнему протекает, штукатурка на 
т?пах потрескалась, имеется много недо- 
елок. Бюро Сталинского райкома ЕП Гру

зии обязало контору закончить ремонт 
школы к 10 августа, но, как сообщает в 
редакцию «Зари Востока» дирекция ш?о- 
лы, ремонтные работы вряд ли закончатся 
и в сентябре.

В Грузии сейчас строится 29 школ, 18 
из них должны быть готовы к 1 сентября. 
Для своевременной сдачи в эксплуатацию 
новых школьных зданий необходимо, что
бы строительные организации точно при
держивались графика работ, обеспечили 
стройки рабочей силой, материалами. Од
нако Министерство городского и сельского 
строительства не принимает действенных 
мер к тому, чтобы сооружение новых школ 
было закончено в срок.

При строительстве и ремонте школьных 
зданий надо проявлять больше инициативы 
в использовании местных ресурсов. Серьез
ную помощь могут и должны оказывать 
школам промышленные предприятия и кол
хозы. В этом отношении многое сделано в 
Аджарии, Телавском, Цхакаевском, Карель
ском и других районах.

К учебному году школы республики 
должны получить много нового инвента
ря— парт, столов, шкафов, классных до
сок. Большая часть их уже завезена в 
школьт Министерству просвещения Гру
зинской ССР и органам народного образо
вания следует позаботиться о том, чтобы 
к началу занятий школы получили весь 
необходимый инвентарь, учебные и на
глядные пособия, а также оборудование 
для политехнического обучения, переда
ваемое школам мпнистерствамп и ведом
ствами.

Необходимо обратить особое внимание на 
выполнение закона о всеобщем обязатель
ном обучении. Исполкомы местных Сове
тов депутатов трудящихся, городские и 
районные отделы народного образования, 
руководители школ и педагоги должны 
взять на учет всех детей школьного воз
раста, добиться того, чтобы ни один ребе
нок не остался вне школы, чтобы не было 
отсева учащихся.

В этом году^в школы придет много мо
лодых учителей, не имеющих еще опыта 
самостоятельной работы Местные Советы 
и педагогические коллективы должны про
явить к ним максимум внимания. Моло
дым специалистам надо создать все усло
вия, чтобы с первого дня работы они могли 
активно включиться в благородное дело 
обучения и воспитания подрастающего по
коления.

На состоявшемся недавно в Центральном 
Комитете ЕП Грузии совещании, посвящен
ном вопросам подготовки школ к но
вому учебному году и организованному на
чалу занятий, отмечалось, что, несмотря 
на некоторое улучшение в школах учебно- 
воспитательной работы, в их деятельности 
еще много недостатков.

Поэтому на предстоящих традиционных 
августовских совещаниях учителей надо 
смело и глубоко вскрывать недостатки в 
деятельности школ и отделов народного об
разования, наметить пути и средства ус
пешного преодоления имеющихся трудно
стей, устранения недостатков. На пороге 
нового учебного года органам народного 
образования необходимо взыскательно оце
нить деятельность каждой школы, каж
дого педагогического коллектива, а также 
и свою работу по руководству учебно-вос
питательным процессом.

Долг партийных и советских организа
ций нашей республики —  принять реши
тельные меры к тому, чтобы школы образ
цово подготовились к новому учебному 
году, чтобы с первых же дней занятий вся 
учебно-воспитательная работа проходила 
на высоком уровне.
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УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
о Н А ГР А Ж Д Е Н И И  Р Е И З Е Н А  М. О. О РД ЕН О М  ТРУ Д О ВО ГО  

КРА С Н О ГО  ЗН А М ЕН И
на ?т СГ И С шестиДссятилетием со Дня рождения народного артиста СССР Рей
на м ^  отмечая его заслуги в области вокального искусства, наградить Рей- 

марка Осиповича орденом Трудового Красного Знамени.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. ВОРОШ ИЛОВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Н. ПЕГОВ.
‘ ‘Осква, Кремль. 19 августа 1955 г.

колхозы и совхозы Одесской области досрочно выполнили 
государственный план хлебозаготовок

ТРУЖ ЕН И КИ  С Е Л Ь С К О Г О  Х О З Я Й С Т В А  О БЛ А С Т И  П Р И Н Я Л И  О Б Я З А Т ЕЛ Ь С Т В О  
СДАТЬ ГО С У Д А РС Т В У  С В Е Р Х  П Л А Н А  12 М И Л Л И О Н О В  300 Т Ы С Я Ч  П У Д О В  Х Л Е Б А

Коб ̂ ЛХ03НИКИ> работники МТС и совхозов, специалисты сельского хозяйства Одес- 
Рна Ласт0, осУЩествляя решения Пленумов ЦЕ ЕПСС по увеличению производства 

Др у г и х  продуктов сельского хозяйства, широко развернув социалистическое 
врп„ ? ние в честь предстоящего XX съезда ЕПСС, досрочно выполнили государ- 
Удов в ПЛан хлебозаготовов ( без кукурузы). Государству сдано зерна 32,7 миллиона 
астся т °М ЧИСЛе пшеницы 26’5 миллиона пудов. Сдача хлеба государству продол- 
остп ' РУЖеники сельского хозяйства Одесской области, подсчитав свои возмож- 
.. . взяли обязательство сдать государству сверх плана 12,3 миллиона пудов хлеба.

ооластыо в этом году будет сдано государству хлеба 49,6 миллиона пудов, или 
ом 1 ОДИлл0она пудов больше, чем было сдано хлеба государству в наиболее урожай- 

году.
зц 10лх°зы, МТС и совхозы области в настоящее время приступили к уборке куку- 

в молочно-восковой спелости, а также готовятся к тому, чтобы своевременно и 
ОЛЯ к ь убрать урожай кукурузы на зерно, проса, подсолнечника, овощей, карто- 
УДарству°ПЛИ* сахарной свеклы и Досрочно выполнить план сдачи этих культур го-

С ^ б е  за получение высокого урожая в 1956 году колхозы и совхозы области 
зпчы Ли се я̂ высококачественными сортовыми семенами, ведут подготовку к севу 
вкп к Культур с тем' чтобы провести его в лучшие агротехнические сроки. Тружс- 
йр.от 30в и С0ВХ030В настойчиво борются за дальнейший подъем общественного 
яса Н О в о д с т в а 1 за досрочное выполнение планов производства и сдачи государству 
л, ’ Молока. шерсти. На 10 августа с. г. сдано государству молока на 16,7 тыс. тонн 

чем в прошлом году на эту дату.
;ьолХ°зы и совхозы области принимают меры к обеспечению скота теплыми по
лями, созданию запасов грубых, сочных и концентрированных кормов.

^Председателю Международной научно-технической конференции 

по мирному использованию атомной энергии

г о с п о д и н у  Б А Б А

Заканчивающ аяся в Женеве Международная 
конференция по мирному использованию атомной 
энергии является значительным шагом на пути 
установления международного сотрудничества в та
кой важной области, как использование атомной 
энергии для мирных целей.

Состоявшийся на конференции обмен мнениями 
и информациями представляет собой ценный вклад 
в дело дальнейшего прогресса науки и техники в 
этой области.

Ж Е Н Е В А

Эта конференция несомненно послужит делу ми
ра и будет способствовать дальнейшему ослабле
нию международной напряженности.

Советское Правительство поздравляет всех уча 
стников конференции с достигнутым успехом и вы
ражает надежду, что дело международного сотруд
ничества в области мирного использования атомной 
энергии, начало которому было столь успешно по
ложено этой конференцией, будет продолжено пу
тем регулярного созыва подобных совещаний ученых 
всех стран.

19 августа 1955 года. Председатель Совета Министров Союза ССР Н. БУ Л ГА Н И Н .

Прием Председателем Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. Ворошиловым 

Парламентской делегации Югославии
Председатель Президиума Верховного Совета СССР Е. Е. 

Ворошилов принял 20 августа гостящую в Советском Союзе 
по приглашению Верховного Совета СССР делегацию Союз
ной Народной Скупщины Федеративной Народной Респуб
лики Югославии.

На приеме присутствовали члены делегации во главе 
с Председателем Собора Народной Республики Хорватии 
Владимиром Бакаричем.

Обращаясь к югославским гостям, Е. Е. Ворошилов 
заявил, что он рад от всей души приветствовать здесь —  
в зале заседаний Президиума Верховного Совета СССР пред
ставителей братского югославского народа. Во взаимоотно
шениях между нашими народами наступила наконец настоя
щая весна, —  сказал Е. Е. Ворошилов, —  за которой по
следует теплое, горячее лето. Первой ласточкой этой весны 
было недавнее посещение Югославии Советской правитель
ственной делегацией, ваш приезд в Советский Союз яв
ляется второй такой ласточкой. Желаю, чтобы подобные 
взаимные посещения повторялись чаще, чтобы наша брат
ская дружба стала еще более прочной и нерушимой.

Е. Е. Ворошилов выразил уверенность, что члены Юго
славской парламентской делегации, вернувшись к себе на 
родину, так же как и советские люди, сделают все для 
того, чтобы дружба между обоими народами все более рас
ширялась и крепла.

От имени Югославской делегации Владимир Бакарпч вы
разил благодарность товарищу Е. Е. Ворошилову за теплые 
слова приветствия. Делегации, сказал В. Бакарич, была 
оказана большая честь присутствовать на сессии Верхов
ного Совета СССР. Везде, где была делегация, она встре
чала самый радушный прием. В. Бакарич высказал глубо
кое удовлетворение по поводу дружеских отношений, раз
вивающихся между обеими странами, и подчеркнул, что по
ездка в Югославию Советской правительственной делегации 
является выдающимся событием в истории отношений меж
ду СССР и Югославией.

В теплой товарищеской беседе, продолжавшейся около 
часа, члены делегации поделились своими впечатлениями 
о пребывании в Советском Союзе.

Депутат Союзной Народной Скупщины Борис Зпхерл, по
бывавший в СССР 9 лет тому назад, сказал, что его очень 
поразили успехи в строительстве. Но всего дороже для меня, 
подчеркнул Б. Зихерл, встречи с советскими людьми, ко
торые, как мы убедились, горячо поддерживают политику 
Советского правительства, направленную на установление 
братских отношений с Югославией. Мы можем сказать, что 
заложена хорошая основа для развития таких отношений.

Член делегации -Грета Еавай отметила большую роль, 
которую играют советские женщины во всех областях об
щественной жизни и, в частности, в народном хозяйстве. 
О высокой технической оснащенности сельского хозяйства 
говорил Франьо Гажи.

Прощаясь с членами Югославской парламентской деле
гации, Е. Е. Ворошилов выразил надежду, что советский 
и югославский народы будут развивать и укреплять свои 
взаимоотношения с чистым сердцем, с открытой душой. Он 
попросил передать сердечный привет от Президиума Верхов
ного Совета СССР и от себя лично товарищу Иосипу Броз 
Тито, товарищу Моша Пьяде и большой братский привет 
всем народам Югославии.

Делегацию сопровождали Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Югославии в СССР Д. Видич и Советник Посольства 
Ф. Бабич.

На приеме присутствовали заместители Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР Ш. М. Арушанян и 
В. И. Еозлов, председатель Бюджетной комиссии Совета На
циональностей Верховного Совета СССР А. М. Сафронов, 
первый заместитель Министра иностранных дел СССР В. В. 
Кузнецов, заместитель секретаря Президиума Верховною 
Совета СССР А. Ф. Горкин, помощник заведующего Прото
кольным отделом МИД СССР Е. А. Кочетков, ответственные 
сотрудники Президиума Верховного Совета СССР. (ТАСС).

ПРИЕМ В ПОСОЛЬСТВЕ Ю ГОСЛАВИИ
19 августа Чрезвычайный и Полномочный Посол Юго

славии в СССР Д. Видич устроил прием по случаю пребы
вания в СССР делегации Союзной Народной Скупщины 
Федеративной Народной Республики Югославии.

На приеме присутствовали глава делегации —  Председа
тель Собора Народной Республики Хорватии Владимир Ба
карич, члены делегации: Райя Неделькович, Вицко Крстуло- 
вич, Цвиетин Миятович, Борис Зихерл, Ристо Антунович, 
Впдое Смилевский, Джока Пайкович, Пашко Ромац, Милиян 
Неоричич, Боса Цветич, Франьо Гажи, Славко Паплер, Франц 
Симонич, Халид Месихович, Грета Еавай, Гойко Гарчевич.

С советской стороны на приеме присутствовали К. Е. 
Ворошилов, Л. М. Каганович, Г. М. Маленков, А. И. Микоян, 
М. Г. Первухин, М. А. Суслов, заместители Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР Ш. М. Арушанян, В. И. 
Козлов и М. П. Тарасов, Председатель Совета Союза Верхов
ного Совета СССР А. П. Волков, Председатель Совета На
циональностей Верховного Совета СССР В. Т. Лацис, пред
седатель Бюджетной комиссии Совета Национальностей 
А. М. Сафронов, Председатель Совета Министров РСФСР 
А. М. Пузанов, Министр высшего образования СССР В. П. 
Елютин, Маршал Советского Союза С. С. Бирюзов, Предсе
датель правления Госбанка СССР В. Ф. Попов, Генеральный 
Прокурор СССР Р. А. Руденко, генералы армии А. И. Анто
нов, М. С. Малинин и П. А. Серов, Маршал артиллерии 
М. И. Неделин, Маршал авиации С. И. Руденко, ответствен
ный руководитель ТАСС Н. Г. Пальгуыов, главный редактор

газеты «Труд» Б. С. Бурков, Председатель исполкома Мос
совета М. А. Яснов, заместитель секретаря Президиума Вер
ховного Совета СССР А. Ф. Горкин, депутаты Верховного Со
вета СССР Ю. И. Дудин, И. А. Каиров, 3. А. Лебедева, Т. Д. 
Лысенко, Д. Г. Оника, А. А. Сурков, секретари ЦК ВЛКСМ 
А. Н. Шелепин, А. А. Рапохин, В. Е. Семичастный и 3. П. 
Туманова, заместители министров СССР С. А. Борисов, В. А. 
Зорин, С. В. Еафтанов, В. В. Кузнецов, П. Н. Кумыкин, пред
седатель Комитета по физической культуре и спорту при 
Совете Министров СССР Н. Н. Романов, председатель Прези
диума Всесоюзной торговой палаты М. В. Нестеров, член 
коллегии МИД СССР Л. Ф. Ильичев, заведующий Протоколь
ным отделом МИД СССР Ф. Ф. Молочков, и. о. заведующего 
4-м Европейским отделом МПД СССР В. Ф. Николаев, началь
ник консульского Управления МИД СССР А. П. Власов, член 
коллегии Министерства внешней торговли М. Г. Лошаков, 
заместитель председателя правления ВОЕС Г. М. Калишьян, 
комендант города Москвы генерал-майор И. С. Колесников, 
помощник заведующего Протокольным отделом МИД СССР 
К. А. Кочетков, ответственный сотрудник Президиума Вер
ховного Совета СССР Ю. А. Королев.

В числе гостей были Главы дипломатических предста
вительств, аккредитованные в Москве, сотрудники По
сольств и Миссий, советские и иностранные журналисты.

Прием прошел в сердечной, дружеской обстановке.
(ТАСС).

—  В  ч е с т ь  —  
X X  с ъ е з д а  К П С С

П О ТИ , 20. (Корр. «Зари Востока»). 
Механизаторы порта дсе шире раэвер 
тывают социалистическое соревнование 
в честь X X  съезда КП С С .

На основе применения скоростных 
методов обработки судов и вагонов кол
лектив порта, по итотам Всесоюзного 
соревнования морских портов за 
I I  квартал 1955 года, завоевал второе 
место.

Бригады грузчиков во главе с брига
дирами И. Габуния и Ш. ЛДосидзе впер
вые применили новый способ облегче
ния трудоемких работ по штивке угля 
путем искусного ввода челюсти грей
фера вглубь трюма.

При обработке судов с чугуном груз
чики добились больших успехов: суда 
типа «Пионер» обрабатываются рань
ше срока на 15— 18 часов, при этом 
грузчики выполняют свои нормы до 
300 процентов.

Передовики внутрипортового сорев
нования —  кузнец К . Бахтадзе, токарь 
Г. Габуния, литейщик Ш . Бсрая вы 
полняют по 2 нормы.

З Е С Т А Ф О Н И . (Корр. «Зари Восто
ка» ). На Зестафонском заводе ферро
сплавов свыше двухсот передовиков 
производства стали на трудовую вах
ту в честь X X  съезда К П С С . Они ус
пешно осуществляют взятые на себя 
обязательства.

С начала августа завод выполняет 
производственный план. Особенно ус
пешно работают пех №  1 (начальник 

лауреат Сталинской премии т. Шатн- 
риш вили) и цех №  2 (начальник т. Те- 

I дозашвили).
Новых успехов в августе достигли | 

бригады плавильщиков, которыми ру
ководят старейшие опытные бригадиры: 
депутат Верховного Совета Грузинской 
С С Р  С. Перадзе, С. Квиникадзе, Б. Га- 
мегардашвили, А. Сванидзе и другие.

Пребывание в Грузии 
общегерманской профсоюзной 

делегации
Шесть дней в Грузии гостила профсоюз

ная делегация научных работников, учи
телей и воспитателей Германской Демо
кратической Республики и Германской 
Федеральной Республики, возглавляемая 
Отто Ульрихом Мезер.

Члены общегерманской профсоюзной 
делегации посетили в Тбилиси Государ
ственный университет имени Сталина, 
Государственный музей искусств Грузин
ской ССР, имели беседу с работниками 
ЦЕ профсоюза работников начальной и 
средней школы Грузинской ССР, ознако
мились с достопримечательностями столи
цы Грузии.

Делегация выезжала в город Гори. Здесь 
она побывала в Доме-музее Ц. В. Сталина, 
на хлопчатобумажном комбинате.

Гости предприняли поездку по Абхаз
ской АССР. Тут они познакомились с ра
ботой Сухумской медико-биологической 
станции Академии медицинских наук 
СССР, колхоза имени Ленина села Окуми, 
Гальского района, со здравницами курорта 
Гагра.

Вчера общегерманская профсоюзная де
легация выехала из Сухуми в Москву.

________ (ГрузТАГ).

Мандарины, лимоны 
и апельсины— на одном дереве
В ряде колхозов субтропических райо

нов Грузии внимание экскурсантов при
влекают необычайные на первый взгляд.- 
цитрусовые деревья, на которых растут 
рядом мандарины, апельсины и лимоны. 
Это —  мандариновые деревья, в крону ко
торых привиты лимоны и апельсины. С 
таких ^деревьев одновременно собирают 
урожай трех видов цитрусовых.

Прививки в крону мандаринов лимонов 
и апельсинов дают большой производствен- 
ный эффект. Привитые ветки входят в 
полное плодоношение спустя 2— 3 года и 
дают большие сочные плоды. С каждого 
дерева цитрусоводы собирают свыше од
ной тысячи плодов.

Сейчас начался новый сезон прививок. 
Ежедневно сотни окулировщиков, подго
товленных на специальных курсах и семи
нарах, производят прививки выделенных 
для этой цели мандариновых деревьев. В 
совхозе имени Ильича Гульрипшского 
района, Махинджаурском совхозе Батум
ского района, колхозе имени Калинина се
ла Ульяновка Еобулетского района и в 
колхозах Махарадзевского района уже 
привиты первые тысячи 'деревьев.

В этом году на цитрусовых плантациях 
субтропических районов республики глаз
ками лимонов и апельсинов, срезанных с 
обильно плодоносящих маточных деревьев, 
будут привиты 82 тысячи мандариновых 
насаждений. (ГрузТАГ).

Всемерно ускорить заготовку кормов
В истекшем году большинство колхозов 

Сухумского района не справилось с вы
полнением плана развития животновод
ства и повышения его продуктивности.

В нынешнем году достигнуты некото
рые сдвиги в общественном животновод
стве. Отдельные колхозы лучше стали за
ниматься заготовкой и производством кор
мов, строительством силосных сооруже
ний. Например, колхозы имени Руставели 
села Гумиста, имени Ленина села Одиши, 
имени Сталина села Беслетн и другие, 
своевременно завершив строительство си
лосохранилищ, приступили к силосова
нию кормов.

Но все же многие сельхозартели района, 
несмотря на то, что наступил решающий 
период заготовки кормов, недопустимо 
медлят с созданием прочной кормовой ба
зы для общественного скота.

Сильно затянулись сенокошение есте
ственных и сеяных трав и их скирдова
ние. В колхозах района план заготовок 
сена выполнен менее чем на 10 процен
тов.

Безответственно относятся к сенокоше
нию и заготовке кормов руководители 
колхозов имени Церетели села Беслети, 
«Гамарджвеба» седа Шрома, имени 
К. Маркса села Земо-Эшери, имени Воро
шилова и «Ахали цховреба» села Та- 
висуплеба, которые пока еще не загото

вили ни одного килограмма сена. О бес
печном отношении руководителей сельхоз
артелей к обеспечению скота кормами сви
детельствует тот факт, что из 26 колхо
зов района к сенокошению приступили 
только 11.

В ряде колхозов не созданы бригады по 
кормодобыванию, нет планов уборки сена. 
Между тем сроки первого укоса давно ис
текли.

Неблагополучное положение создалось 
также с закладкой силоса. Кукуруза уже 
вступила в стадию молочно-восковой спе
лости, а колхозы не приступили еще к 
раздельной уборке кукурузы и силосова
нию отдельно початков и отдельно стеб
лей и листьев. Эту работу фактически 
ведут только четыре колхоза.

Гульрипшская МТС, обслуживающая 
колхозы Сухумского района, не оказывает 
им должной помощи в закладке силоса. В 
районе имеется всего три силосорезки и 
один трактор Гульрппшской МТС, кото
рые, конечно, не могут обеспечить выпол
нение плана закладки силоса. Колхозы 
имени Калинина села Тависуплеба и гу- 
мистинский имени Булганина давно могли 
бы начать силосование, но из-за отсут
ствия силосорезок и трактора затягивают 
эту работу.

В эту горячую пору работники управ
ления сельского хозяйства исполкома

Сухумского райсовета вместо того, чтобы 
оперативно руководить делом заготовки 
кормов, больше занимаются сбором раз
личных сводок. Лишь 10 августа прика
зом начальника управления сельского хо
зяйства исполкома районного Совета 
К. Еикнадзе к колхозам прикреплены 
зоотехники и агрономы, которые должны 
помочь правильно организовать заготов
ку и производство кормов. Но они еще не 
приступили к работе, а время уходит, 
упускаются лучшие сроки создания кор
мовых запасов.

В стороне от этого важного дела стоит 
и главный зоотехник управления сельско
го хозяйства райисполкома А. Малания.

Сухумский райком партии обсуждал во
просы, касающиеся заготовки кормов. Но 
его решения, не подкрепленные организа
торской работой, не дали никакого эф
фекта.

Создавшееся положение должно вызвать 
тревогу у руководителей партийных, со
ветских и сельскохозяйственных органи- 

| заций районз. В решающие дни заготовки 
I кормов они обязаны более оперативно ру- 
, ководить этим важным делом, обеспечить 
! реализацию заданий по заготовке сочных 
. п грубых кормов для общественного жи- 
; вотноводства.

Д. Ш ЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Первый урожай 
кукурузы —на силос

ЗУГДИДИ, 20. (Корр. «Зари Востока»), В
колхозе имени Ворошилова села Ганмуху- 
ри в текущем году значительно расшире
ны посевы кукурузы. Под эту культуру 
здесь были отведены наиболее плодород
ные целинные и залежные земли.

Организованная в колхозе кормодобыва
ющая бригада, объединяющая 15 передо
вых колхозников и руководимая коммуни
стом А. Дарсания, обязалась вырастить на 
15 гектарах два урожая кукурузы. В  ре
зультате правильного ухода за посевами 
бригада уже получила первый урожай ку
курузы, достигшей стадии молочно-воско
вой спелости.

Еолхоз в нынешнем году построил две 
силосных башни емкостью в 130 тонн, ко
торые вместе со старыми силосными соору
жениями полностью обеспечивают выпол
нение плана закладки силоса.

В конце июля здесь приступили к убор
ке и силосованию первого урожая кукуру
зы. С каждого гектара в среднем убирают 
280— 300 центнеров зеленой массы.

В текущем году колхоз обязался выра
стить па 20 гектарах два урожая кукуру
зы. Всего здесь должны засилосовать 300 
тонн кукурузы в смеси с соей. Кроме того, 
в нынешнем году решено отдельно закон
сервировать 70 тонн початков в молочно
восковой спелости. Колхозники приступи
ли к консервированию початков кукурузы.

Силосование первого урожая кукурузы 
1 начали и другие колхозы района.



ПИ СЬМ А П ЕРЕД О В И КО В  
П РО И ЗВО Д СТВА_ _ _ _ _  Больше стали 

с квадратного метра пода 
мартеновской печи

Борясь за выполнение решений июль-' Наш сталеплавильный цех добился в 
свого Пленума ЦК КПСС, металлурги Рус-1 нынешнем году некоторых успехов. Так, 
тави увеличивают выплавку чугуна и в первом полугодии средняя продолжи- 
стали, производство труб и проката, доби- тельность плавки сократилась на 11 ми- 
ваются лучшего использования действую- нут, сэкономлено 232 тонны шихты, поч- 
щих агрегатов и механизмов. ; ти 2 тысячи тонн мазута. Но, наряду с

Мощным резервом увеличения выплавки успехами, в нашей работе все еще имеются 
стали является непрерывное увеличение серьезные недостатки. Велики простои пе- 
съема стали с каждого квадратного метра че®. составляющие 15 процентов вместо
пода мартеновских печей.

Все мартеновские печи Закавказского 
металлургического завода имени И. В. 
Сталина одинаковы по 
своему устройству и 
мощности. Шихта, тои- 
ливо, интенсификатор—  
стандартизированы. Од
нако результаты рабо
ты печей —  разные.

Наши лучшие стале
вары тт. Шубитидзе,
Нанцулая, Себисквера- 
дзе, Самцов, Заридзе,
Хачидзе, Кухалеишвили 
снимают с каждого квад
ратного метра пода печи 
на 10 —  20 процентов 
стали больше, чем сни 
мается в среднем по щ  
цеху. Эти сталевары с §  
начала нынешнего го
да выплавили сверх 
плана тысячи тонн вы 
сококачественной стали.
На моем личном счету 
также значительное ко- 3. К в  ах а азе.
личество стали, выплав- _____
ленной сверх плана.

Как же я и мои товарищи добиваемся 
увеличения съема и выплавки стали?

Мартеновская печь— это агрегат, в ко
тором физико-химические процессы про
исходят при очень высоких температурах. 
Искусство сталеварения заключается в 
том, чтобы вести процессы в нужном на
правлении, поддерживая при этом в печи 
максимально допустимые температуры. 
Огнеупорные материалы, из которых сде
лан мартен, должны выдерживать эти 
температуры не разрушаясь. Следова
тельно, для того, чтобы снимать больше 
стали с квадратного метра пода печи, необ
ходимо отлично знать процессы, происхо
дящие в печи, умело управлять ими, пра
вильно пользоваться автоматикой печи, 
рационально организовать труд.

Строжайшее соблюдение правил эксплу
атации печи— одно из основных условий 
увеличения съема стали. Необходимо 
беречь свод печи от пережога, соблюдать 
график ремонта поднны, своевременно 
производить заправку стен, не допускать 
перепадов температуры в ванне. Соблюде
ние перечисленных правил эксплуатации 
печей приводит к снижению их простоев, 
что, конечно, дает возможность выплав
лять больше стали.

Важным условием высокопроизводитель
ной эксплуатации печи является сочета
ние скоростной завалки печи со скоро
стным прогревом шихты, что дает эконо
мию 20— 25 процентов времени.

Борьба за увеличение съема стали с 
квадратного метра пода печи, за скоро
стное сталеварение немыслима без тесно
го содружества сталеваров с крановыми 
машинистами, шихтовалыциками и други
ми работниками, обслуживающими марте
новскую печь.

предусмотренных планом 12,5 процента. 
Главная причина этих простоев— невысо
кая стойкость подин печи. В нюне, напри

мер, простои по этой при
чине составили 8 про
центов. Съем стали с 
квадратного метра пода 
печи у нас все-таки в 
целом невысок и со
ставляет 5,34 тонны. Это 
намного ниже съема 
стали на Магнитогор
ском и Кузнецком метал
лургических комбина
тах.

Личный опыт убедил 
меня, что если строго 
придерживаться техноло
гического режима плав
ки, то можно система
тически выдавать при 
каждой плавке 5— 10 
тонн стали сверх пла
на, а то и больше. Так, 
недавне я выдал ско
ростную плавку, причем 
дал сверх плана 28 тонн 
высококачественной ста
ли. Эта плавка продол; 
10 минут при нормежалась 7 часов 

9 часов 35 минут.
Я  с полной ответственностью могу за

явить от имени руставских сталеваров, 
что, если администрация завода позабо
тится повысить мощность подъемных ме
ханизмов, мы в состоянии увеличить 
съем стали с одного квадратного метра по
да до 7 тонн в среднем по цеху.

Поистипе огромную помощь может 
оказать нам все то ценное, что виде
ли наши делегаты на передовых ме
таллургических заводах страны. В мар
теновских цехах этих предприятий про
водятся очень серьезные мероприятия по 
улучшению разлива стали, применению 
термостойкого хромо-магнезитового кир
пича для укладки сводов и форстеритового 
кирпича для посадки и т. д. Все эти меро
приятия преследуют одну цель— увели
чить съем стали с каждого квадратного 
метра пода путем всемерного сокращения 
длительности плавок, повышения стойко
сти мартеновских печей, доведения про
стоев до минимума.

Соревнуясь с металлургами Сталино, 
руставские сталевары полны решимости 
сделать все, чтобы успешно выполнить 
повышенные социалистические обяза
тельства в честь XX съезда КПСС.

3. К В А Х А Д З Е ,  
сталевар печи ЛЬ 6 сталеплавильного 
цеха Закавказского металлургического 
завода имени И. В. Сталина.

С т а н о к  - г и г а н т
Тяжелы й карусельный станок «КУ-18», созданный недавно на Коломенском 

заводе тяжелого станкостроения, столь огромных размеров, что для его достав
ки на Харьковский завод тепловозного электрооборудования, где он должен быть 
установлен, понадобятся десятки товарных вагонов. Сконструированный советски
ми инженерами И. Ш анявским и Ю . Храмовым универсальный станок не похож 
на обычные карусельные агрегаты, которые выпускают предприятия страны. Его 
длина равна почти 19 метрам, ширина — 15 метрам, вес составляет 587 тонн. Об
ращает на себя внимание размер планшайбы, * установленной на массивном 
основании. Диаметр ее —  14 метров, что дает возможность свободно вести обра
ботку деталей весом до 250 тонн и диаметром до 18 метров. Планшайба вращает
ся со скоростью от 0,054 до 3,2 оборота в минуту.

Станок таких больших размеров изготовлен на Коломенском заводе впервые.

К о л х о з н ы й  т е п л о х о д
Скоро со стапелей горьковского завода 10,6 м. и со снятой верхней частью рулевой

О Б З О Р  П Е Ч А Т И

На уровень новых задач
В нашей республике издается только тельских учреждений с производством 

один технический журнал на грузинском | Между тем в «Мецниереба да техника» 
языке —  «Мецниереба да техника» ; редко публикуются письма, в которых рас. 
(«Наука и техника»). Понятно, что ему ! сказывалось бы о той помощи, которую 
трудно ответить на все вопросы, которые | оказывают научно-исследовательские учре. 
ветают перед читателями, интсресующч- ждения Грузии народному хозяйству рес[ 

- - - - - -  *  -- публики.
В нервом номере журнала за 1955

«Красное Сормово» имени А. А. Жданова 
будут спущены на воду два теплохода, 
предназначенные для обслуживания колхо
зов. Сообщая об этом, журнал «Техника—  
молодежи» дает подробное описание но
вого теплохода. Это— небольшое, но доволь
но емкое грузовое судно- Его трюмы вме
стят до 20 тонн груза, а на палубе под на
весом устанавливаются удобные диваны 
для пассажиров. Осадка теплохода с пол
ным грузом составляет лишь 0,6 м. Длина 
судна —  22,5 м., ширина —  3,58 м. Д л я  то
го, чтобы теплоход мог свободно пройти да
ж е  под небольшим мостом, перекинутым че
рез реку, часть рулевой рубки можно легко 
снять, а потом установить на место. Над
водная высота теплохода при осадке в

рубки составляет всего 2,3 м. Главный дви
гатель теплохода почти такой же мощности, 
как автомобильный, —  81) л. с. Он работает 
на дешевом дизельном топливе. Мощность 
двигателя достаточна для того, чтобы до
стигнуть скорости 14 км. в час. Все управ
ление судном осуществляется одним чело
веком из рулевой рубки. Здесь установлена 
ручная рулевая машина, соединенная тро
сом с рулем теплохода, и находится так на
зываемое дистанционное управление —  ры
чаги управления главным двигателем.

Команда теплохода состоит из двух че
ловек, попеременно несущих вахту.

После всестороннего испытания опытных 
образцов завод приступит к серийному вы 
пуску малых теплоходов.

мися техникой. Но, с другой стороны, ре
дакция журнала имеет возможность сде
лать его образцовым как по многообра- напечатана статья инженера Н. Еостава 
зию затрагиваемых им проблем, так «Научные работники помогают горнякам» 
и по техническому оформлению. На- Это, конечно, хорошо. Но она ведь един! 
ша республика располагает замечатель-1 ственная статья! Неужели нельзя было 
ными кадрами ученых, которые своим! поместить аналогичные материалы о том 
активным сотрудничеством в журнале | как наши ученые помогают, например, цу! 
могли бы сделать «Мецниереба да техни- таисским автозаводцам, руставским метал- 
ка» интересным, любимым читательской дургам, текстильщикам Тбилиси и т. д. \ 
общественностью органом. Но, к сожале- между тем широкое освещение этого во
пию. в этом отношении не все обстоит цроса оказало бы большую помощь работ.
благополучно. Достаточно перелистать 
журнал, чтобы убедиться в этом. В нем 
весьма часто встречаются перепечатки из 
других журналов. На страницах «Мецние
реба да техника» очень редко можно 
встретить фамилии видных грузинских 
ученых. Они мало пишут для журнала. 
Такое отношение ученых республики к 
единственному у нас техническому журна
лу нельзя, конечно, оправдать. Нельзя

никам научных учреждений и предпрда, 
тий.

Журнал «Мецниереба да техника» ред, 
ко откликается на актуальные вопросы, 
поставленные перед современной подагра! 
финской, текстильной, трикотажной 
обувной, химической и пищевой промыщ! 
ленностью.

В шести номерах журнала, вышедших в

М икробы в... кипятке
Недавно сотрудник Института микро- Гарм, советские ученые установили здесь

биологии Академии наук С С С Р  С. И . К у з 
нецов, обследуя горячие источники Кам чат
ки в районе вулкана Кошелева, обнаружил 
в них присутствие микроорганизмов.

Исследования подтвердили, что различ
ные микробы живут и размножаются в во
де, температура которой выше 90 градусов.

Микробы, способные развиваться почти в 
кипятке, были найдены такж е и в Таджики
стане, в  горячих источниках Ходжа-Оби- 
Гарм  в окрестностях Сталинабада.

Тщательно изучая микробный мир горя
чих источников Камчатки и Ходжа-Оби-

присутствие бактерий, способных в больших 
количествах образовывать сероводород из 
сернокислых солей, а также отлагающих 
серу.

Изучение микроорганизмов, населяющих 
горячие источники, имеет большое научное 
значение. Исследования советских ученых 
позволяют не только глубже проникнуть в 
химизм минеральных вод, обладающих 
целебными свойствами, но и расширяют на
ши представления о границах развития 
жизни на земле, о ее проявлениях в отда
ленные геологические эпохи.

П Р И Б О Р  Д Л Я  О П Р Е Д Е Л Е Н И Я  С О С Т А ВА  Ш И Х Т Ы
Расчет шихты —  слож 

ная операция, требующая 
решения уравнений с тремя 
и даже шестью неизвестны
ми. Специалисту приходит
ся затрачивать на это мно
го времени. Электрорасчет- 
ный прибор для определе
ния состава шихты, создан
ный научными сотрудника
ми Института физики А ка 
демии наук Латвийской 
С С Р  в содружестве с ин

женерами, техниками и 
новаторами производства 
Рижского радиозавода име
ни А . С. Попова, производит 
самые сложные расчеты в 
несколько минут. Довольно 
простой по своему устрой
ству, новый прибор напо
минает небольшой чемодан, 
имеющий несколько ручек и 
ш кал. Одна из них показы
вает процент содержания в

стали углерода, кремния и 
марганца, другая —  в ка 
ких количествах следует за 
валить в мартеновскую или 
электрическую печь чугун, 
стальной лом и разные при
садки.

Испытания нового прибо
ра на ряде предприятий по
казали его высокие каче
ства, способность безотказ
но работать в любых кли
матических условиях.

Обувщики Кутаиси в Москве и Ленинграде
В целях обмена опытом «делегация , ознакомились с _ работой московских

лу МСльа«, ис^ол 1955 НИ де свазано б
оправдать также недостаточную работу са- промышленности 1
мои редакции по привлечению научных. ‘
кадров для сотрудничества в журнале. ! недавнего времени у нас мало вни-

мания уделялось достижениям загранич- 
Следует отметить и другой недостаток« Ной техники. Это было неправильным 

журнала «Мецниереба да техника». Как ошибочным отношением к делу. Необходи- 
известно, нормальную работу тбилисских ! мо ИСПОЛЬзовать все положительное 
высших технических учебных заведений прогрессивное, имеющееся
тормозит отсутствие учебников на грузин
ском языке. Журнал «Мецниереба да тех
ника» мог бы организовать по этому во-

науки и техники. 
Журнал призван

и
у заграничной 

уделить на свощ
к  У*  страницах достаточное место показу достя.просу творческую д и с к у с с и ю  и  мобшгазо- же1,нийцю ^ аиичн()й Те;  ^

вить наши научные кадры на решение за- оя /  ,  тех1ш,1е(.кой
дачи создания учебников для втузов на „  *
грузинском языке. Он этого не сделал, '
оставив без внимания вопрос, который I 1̂аЕ было уже сказапо> журнал «Мец- 
должен быть в центре внимания как ниереба да техника» имеет возможности 
редакции журнала, так и всех учеб- улучшить свое техническое оформление, 
ных заведений и ученых, на которых воз- Эти возможности не используются. Помо
ложено дело воспитания молодежи. I Щ »«мы е в журнале иллюстрации большей

„ | частью бывают низкого качества. Иной
Та часть нашей фабрично-заводской «раз читателю трудно разобраться, что изо

молодежи, а она значительна, которая, сражено на рисунке. Для технического
не в̂ состоянии пользоваться техниче-: Журнала, публикующего фотоснимки той
ской литературой на русском языке, <0ЛИ друГОй машины, большое значение 
ограничивается журналом «Мецниереба да 
техника». К сожалению, этот журнал не
всегда дает ответ на вопросы, стоящие пе
ред молодыми работниками промышлен
ности.

На страницах «Мецниереба да техника» 
недостаточно освещается такой акту
альный вопрос, как проблема практиче
ского применения новых достижений 
науки и техники.

Известно, какое большое внимание уде
лил июльский Пленум ЦК КПСС вопросам 
тесного сотрудничества научно-исследова-

имеет четкое изображение каждой ее дета
ли. Необходимо резко улучшить качество 
иллюстраций в журнале.

Решительное улучшение работы журна
ла является задачей не только ее редак
ции, но и Академии наук Грузинской ССР, 
органом которой является «Мецниереба 
техника».

Во всенародной борьбе за успешное ре
шение поставленных июльским Пленума* 
ЦК КПСС задач свое слово должны ска
зать и технические журналы, в том числе 
«Мецниереба да техника».

По материалам я3 а р и  Востока*

„Районная газета и пйзовая печать46

Кутаисского кожобувного комбината, в 
которую входили передовые рабочие и 
специалисты предприятия, провела 
25 дней на обувных фабриках Москвы и 
Ленинграда. Гости из Кутаиси тщательно 
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ленинградских ооувщиков.
Сейчас на Кутаисском кожобувном ком

бинате подготовляются мероприятия для 
широкого внедрения в производство пере
довых методов работы лучших обувных 
предприятий страны.

Москва. Коллектив автозавода имени Сталина приступил к серийному вы
пуску новых комфортабельных автобусов ЗИС-127, предназначенных для обслу
живания междугородных линий, и ЗИС-129— для перевозки пассажиров в горо
дах. Автобусы оборудованы дизельными моторами мощностью 180 лошадиных 
сил и имеют хорошую вентиляцию ц отопление. Н а  с н и м к е :  сборка автобусов 
ЗИС-127. Фото В. Зунина. Фотохроника ТАСС.

Бюро ЦК КП Грузии, обсудив в июле 
прошлого года вопррс о работе низовой 
печати в Каспском и Зестафонском райо
нах, признало ее совершенно неудовле
творительной.

В постановлении бюро ЦК КП Грузии 
указывалось, в частности, и на то, что 
редакция зестафонской районной газеты 
мало публиковала обзоров низовой печати, 
не проводила семинаров для членов ред
коллегий стенных газет и рабселькоров
ского актива.

Статья «Районная газета и низовая пе
чать», опубликованная в «Заре Востока», 
была посвящена тому, как редакция
«Ленинели» выполняет решение бюро
ЦК КП Грузии.

В статье отмечались первые шаги,
предпринятые редакцией по осуществле-

говорилось о недостатках, которые ещ« 
имеют место в деятельности редакции. 
Например, за восемь месяцев газета лишь 
два раза выступила с обзором колхозных 
стенных газет. Коллектив редакции ве 
оказывал должной помощи работника* 
стенной печати.

Статья «Районная газета и низовая пе
чать» была обсуждена на совещании ра
ботников редакции. Содержавшаяся в вей 
критика в адрес газеты «Ленинели» 
признана правильной. На совещании на
мечен ряд мероприятий по оказанию помо
щи колхозным стенным газетам.

«Ленинели» стала чаще публиковать 
обзоры низовой печати и методические 
статьи.

За последние месяцы в колхозах семя 
сельсоветов, а также в районном центре 
проведены семинары и совещания членов

И а п а р т и й н ы е  т е м ы

Выступая на

Выступая на пленуме горкома, 
хад̂ е говорил:

—  На Кутаисском автозаводе 50 про
центов работающих непосредственно на 
производстве составляют коммунисты и 
комсомольцы. Если они, находясь в рядах 

к Ппп атпм передовиков, будут возглавлять остальную
очередном пленуме официальных партийных позиции решать , Днл_и_на заседания оюро г о р к < ; массу, тогда у цае на заводе будет совер-

нию постановления бюро ЦК КП Грузии,1 редколлегий колхозных стенных газет.
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т. Ру-

Промышленный отдел горкома партии
докладом «Об итогах июльского Пленума хозяйственные вопросы, проыотдел Кутаис- о старом решении даже не вспоминал!. другое поло^ енйе>
ЦК КПСС и задачах Кутаисской городской ского горкома превратился цо существу в Иа заседании оюро отмечалось, что иау» , 0днаво горком партии мадо помогает ПЛС1„Л илоп 
партийной организации», секретарь Ку- орган снабжения предприятий. ком завода периодически ооуздаеттоири цартийНому комитету завода в повышении Ных в а г о н е т о р .

таисского горкома партии т. Рухадзе | Сбор и подготовка различных справок, состояния т р у д о в о и  дшщиилийы. но нвангардной роли коммунистов и комсо- 1 т  работники
признал, что горком и его отдел промыщ- докладных, сводок, проектов постановле-! жение не изменяется к П ™ е м у и3̂  ------------------   »--1 10’ ра00ТНИМ
ленности и транспорта поверхностно ру- нна все еще являются главным занятием того, что решения парткома не вынол
   работой промышленных пред- работников отдела. Оказанию предприя- 1  няются.

тиям конкретной помощи в налаживании Партком завода перенял, видимо, такой 
партийной работы и проверке исполнения стиль работы у горкома,
решений горкома они не уделяют должно-'  ̂ цюля бю1К) горкома приняло по об-
го внимания. сужденному вопросу следующее поста-

Б чему это приводит, видно на приме- новление: «Обязать директора завода г . _____ ______
 г_    .....  .. . 1ю крупнейшего в городе предприятия —  т. Букия, главного инженера т. Давы- статоцно. Бывший секретарь парткома,
когда она предметна и из нее можно | Кутаисского автомобильного завода. Гор- дова, секретаря парткома т. Абзианидзе | ныне заведующий промотделом горкома, 
извлечь уроки, способствующие неправ- ксм и его цромот-дел проглядели, что на систематически заниматься укреплением т Гибр^дзе— не частый гость на заводе, 
лению недочетов. заводе производственные мощности ис- I производственной и трудовой дисциплины

В этой связи надо сказать, что, прнзна- пользовались менее чем наполовину, а [рабочих, ИГР и служащих завода, при- 
вая на словах наличие серьезных нсдо- руководители завода —  директор т. Бу-1 нлть строгие меры общественного воздеи- парторганизация автозавода, подобно т. До
статков в работе по руководству промыт- КНц? главный инженер т. Давыдов, а ствия против нарушителей дисциплины». I ^ияшт» сям —  импшй иаптийнын пабот- 
ленностью, Кутаисский горком еще не не- также партком примирились с этим. На Все постановление горкома состоиг  ̂ из 
рестроил своей работы по-новому. ! заводе нет крепкой трудовой и произвол- ; общих фраз и положений. Поэтому, когда

Обратимся к фактам. 1 стенной дисцицлины, не налажена ррга-, через месяц мы попытались проверить,
Заведующий нромышленно-трансцорт- низация труда, процветают штурмовщина | что же сделано конкретно в области укреп

или отделом горкома т. Т. Гнбрадзе по- I и бескультурье. , ления на заводе трудовой дисциплины то
бывал на днях на машиностроительном Что же предпринял промотдел горкома ничего не могли установить. ешени 
ваводе «Горняк». На следующий день мы для того, чтобы мобилизовать к о л л е к т и в  предлагало, например, заведующему о д -
спросили секретаря партбюро завода завода, и прежде всего его п а р т и й н у ю  лом пропаганды и агитации горкома _ _ _ _ _  т ,
т. Сванадзе: —  Какую конкретную по- организацию, на борьбу с этими недостат- 1  т. Джаве ли дзе  ̂боме к он к ротно  ̂ ™  ; все условия для успешной организации
нощь оказал предприятию т. Гибрадзе? ”    " Т1ПЛПЯТЛ

—  Очень большую, —  ответил секре

не выполняют планов. Сильно отстают 
строительные тресты и управления. Мно
гие крупнейшие предприятия города не 
выполняют плана по номенклатуре. Ма
шиностроительный завод шахтного обору
дования —  передовое предприятие в го
роде. Но и здесь царит штурмовщина, уро
вень применения ручного труда достигает 
65 процентов. Систематически не выпол
няется план выпуска экскаваторов, шахт-

, г-    промотдела горкома
мольцев на производстве, слаоо учит пар-■ не Сумели в СВОе время заглянуть в зав- 
тийный актив завода искусству партии-1 трашний день, сейчас сказалось и на рабо
ного руководства хозяйством, политической | те нового стеклотарного завода, который 
работы. Секретарем парткома автозавода систематически не выполняет плана из-за 
работает инженер Абзианидзе. Он —  не отсутствия квалифицированных кадров. В 
плохой хозяйственник, но не имеет доста- свое время, когда завод строился, о кадрах 
точного опыта партийной работы, а гор- в должной мере не позаботились, 
ком помогает ему в этом отношении недр- да последнее Время промышленно-транс

портный отдел горкома несколько активи
зировал свою работу. О.тдел чаще стал со
зывать совещания новаторов производства, 
обсуждать в общегородском масштабе от
дельные животрепещущие вопросы работы 
предприятий. На этих совещаниях развер
тывается критика, высказывается много 

ник. Именно этим в определенной мере и цеНных предложений. После каждого из 
следует объяснить, что партком завода и этнх совещаний отделу следовало бы учи-

а инструктор промотдела т. Когуашвили, 
в зону обслуживания которого входит
  изация автоза„  „
зианидзе, сам —  молодой партийный работ-

горком еще не добились создания на заводе 
атмосферы высокого трудового напряже
ния, полной мобилизации внутренних ре
сурсов и неиспользованных возможностей.

Кутаисский автозавод —  новое круп
ное предприятие республики. Здесь есть

тарь партбюро, —  он помог достать ме
талл, в котором мы нуждались.

нами? Вопросы работы Кутаисского авто- парткому завода в проведении пропаганды кульТурНО-бытового обслуживания работ-
мобильного завода не раз изучались и и агитации на заводе. Прошел месяц, а ,шков авто3авода. Но этого не делается,
обсуждались бюро горкома. Порой при- т. Джавелидзе ничего не сделал для вы- | Многочисленный коллектив автозавода ре
пинались неплохие решения, но в жнзць | пэлнения решения бюро горкома.

В  этот же день инструкторы отдела эти решения большей частью не претво- ! Давно известно, что нельзя успешно 
г г .  Ш. Салдадзе и Л. Когуашвили также рялись. I осуществлять партийный контроль над
были ваняты хозяйственными делами: | Еще в прошлом году горком партии • хозяйством, не Уделяя
они помогали одному предприятию ооме-
нять листовую сталь, другому —  до
слать карбид и т. п.

Вместо того, чтобы сосредоточить свое 
внимание на коренных вопросах работы 
предприятий, строжайшим образом контро
лировать, как хозяйственные руководите
ли осуществляют партийные и правитель-

внима
ния политической работе среди коллекти
ва. В Кутаисском горкоме забывают оовзялся за изучение состояния трудовой 

дисциплины на Кутаисском автозаводе.
К этой работе привлекли членов горкома ; этом. Здесь не учитывают, что корен- 
и широкий партийный актив. Вопрос изу- ногн улучшения работы коллектива авто- 
чили, обсудили, а затем... забыли о нем. завода нельзя добиться без усиления вну- 
6 июля нынешне 
допой дисциплины

имеет по существу своего клуба, благо
устроенных столовых в цехах. Директор 
завода т. Букия слабо занимается вопро
сами быта рабочих, а горком примирился 
с тем, что строительство всех культурно- 
бытовых учреждений перенесено на по-

тия. Что же касается рабочих других пред
приятий, то они почти ничего не знают о 
передовых методах работы автозаводцев. 
Промотдел горкома партии не ведет на
стойчивой организаторской работы по вне
дрению передовых методов труда.

Важной задачей отдела является работа 
с кадрами, изучение их деловых качеств. 
Но можно ли говорить о правильном под
боре кадров, если, например, на машино
строительном заводе «Горняк» начальника
ми ряда цехов и отделов являются люди, 
не имеющие специального технического 
образования? В Кутаиси должности дирек
торов предприятий и главных и н ж е н е р о в  
нередко занимают люди без технического 
образования. Так, среди инженерно-техни
ческого персонала Кутаисской 
фабрики только один человек имеет спе
циальное образование.

Июльский Пленум ЦК КПСС потребовав 
от партийных организаций решительной 
перестройки работы промышленных отде
лов горкомов и райкомов партии.

Организаторская роль горкома и его 
промышленно-транспортного отдела повы
сится, если они, освободясь от не свой
ственных им снабженческих функции, о 
казавшись от мелочной опеки и бум»1̂  
творчества, сосредоточат свое внимание 
решении таких коренных вопросов хоз.-̂  
ственного строительства, как борьба за т 
нический прогресс, мобилизация внутр' 
них резервов, повышенпе производите' 
кости труда и качества продукции- ^  
тпйный орган не имеет права забыв ' 
что главным в его работе по руководи 
хозяйством всегда должна являться п • 
тнческая работа в массах. _

Промышленные предприятия Ь\тл‘ "

следнюю очередь. В результате столь пайочие 
невнимательного отношения к культурно-! 
бытовым запросам трудящихся на Кутаис-1 ния техники
ском автозаводе никак не могут ликвиди-; редовиков, общий выпуск промышленнойГО гота состояние тру- , ском автозаводе никак ПС 4 1 1 1 1 1  лп»ппди-    --гг.----    ■

на этом же заводе вновь тРипаРти,1Н0Н рлооты, без сплочения ком- ровать текуЧесть рабочей силы, создать продукции в городе намного бы возрос. Но
привлекло внимание горкома Как и в про-! мунистов на решение стоящих перед пред- постоянные квалифицированные кадры.

___ .. ! ...........— о , о „  *  1 Н о  К К  п п и и ш п а т и и  г л п А т а  К у т а и с и«таенные директивы, помочь им с арии- шлом году, этот вопрос изучили и обеу- приятием задцч.

тывать их итоги, намечать конкретные ме
роприятия и развертывать большую орга
низаторскую работу. Но это делается очень 
редко, вследствие чего совещания превра
щаются в самоцель. Промышленно-транс
портный отдел горкома слабо борется за 
претворение в жизнь высказанных на со
вещаниях ценных предложений.

На предприятиях Кутаиси есть много 
прославленных новаторов производства.
Токарь-скоростник Кутаисского автозавода   с.
т. Агапов за 4,5 года выполнил 18 годовых располагают значительными, еще не 
норм. На этом же заводе высоких произ- | пользованными резервами. Совершен т ■ ( 
водственных показателей добились токарь | свое руководство п р о м ы ш л е н н о с т ь ю ,  п "  в 

т. Лоладзе, фрезеровщик т. Ддишвиди, куз- 1 шая уровень организаторской Р'ш0Т- ^  
нец т. Бардавелидае. Если бы в Кутаиси ; массах, Кутаисская городская парт1111" 

е широко использовали достиже- организация сумеет успешно решить н 
*и и опыт своих товарищей-пе- рцческие задачи, поставленные июлы

Пленумом ЦК ЦНСО.
И. С А РА Д Ж И Ш ВИ Л И -  

Л . М УМ Л АД ЗЬ 'даже на автозаводе мало кто знаком с до- 
11з 55 предприятий города Кутаиси 14 'стижениямц передовиков этого предприя-



М астер народны х  
м у зы ка л ь н ы х  
инструм ентов

Ещ е с детства Капитон Евгеньевич Цана- 
ва полюбил игру на народных инструмен
тах, мечтал об их приобретении. Н о  только 
в возрасте семнадцати лет, благодаря слу
чаю, он смог приобрести себе гитару. С а 
моучкой научившись играть, он с наслаж 
дением исполнял на ней народные напевы 
и танцы.

Случайно Цанава разбил свой инстру
мент. К ак  быть? Ведь в городе не было ни 
одного мастера, да и средств на ремонт у 
юноши не было. И  он решил как-нибудь 
сам починить гитару.

В  свободное время медленно и аккурат
но он выпиливал из дерева отдельные ча
сти инструмента, склеивал их, обтачивал, 
полировал и покрывал лаком. Результаты 
были неожиданные: гитара приобрела

прежнюю форму, а звучностью даже пре
восходила старый инструмент. И  у  Цана
ва возникла мысль: а что, если самому сде
лать чонгури? »

Цанава приступил к исполнению завет
ного желания. К а к  он был счастлив, когда 
через сравнительно короткий срок мог петь 
песни, аккомпанируя на чонгури, сделан
ном своими руками!

Первый успех окрылил юного мастера. 
Спустя некоторое время Цанава удачно 
смастерил пандури. После этого он твердо 
решил посвятить себя изготовлению народ
ных музыкальных инструментов. Мастер
ство Капитона Цанава рбсло и совер
шенствовалось. Свои инструменты мастер 
украшал искусной инкрустацией.

В  1927 году на выставке народного твор
чества Грузии были представлены инстру
менты, изготовленные двадцатитрехлетним 
мастером Капитоном Цанава. С  тех пор он 
является непременным участником каждой 
выставки народного творчества Грузии. Он 
принял участие такж е в первой Всесоюзной 
выставке музыкальных инструментов наро
дов С С С Р , откуда его работы были от
правлены на выставку народного искусства 
и техники в Париже (1938 год).

За  свою трудовую жизнь мастер Цанава 
сделал более двух тысяч чонгури, пандури, 
гитар и мандолин Его  инструменты хра
нятся в музеях Ленинграда, Тбилиси, Зуг- 
диди, отправлены ьа Всесоюзную сельско
хозяйственную выставку. Ряд  экземпляров 
был подарен делегациям стран народной 
демократии, приезжавшем в Грузию. Мно
гие коллективы колхозной самодеятельности 
приобрели инструменты прославленного ма
стера.

Сейчас Капитон Евгеньевич Цанава зы- 
полняет работу для Тбилисской государ
ственной филармонии.

Н а  с н и м к е :  Капитон Евгеньевич Ц а
нава в своей мастерской

Текст и фото Т. Лунгиной.

Своевременно закончить подготовку школ 
к новому учебному году

Готовимся к приему учащихся
Еще в мае исполком Кварельского рай

совета депутатов трудящихся обсудил 
и утвердил календарный план подготовки 
школ к новому учебному году, а в июне 
на объединенном заседании бюро райкома 
партии и исполкома были намечены кон
кретные мероприятия по его выполнению. 
Многие учреждения и организации райо
на, взяв шефство над школами, помогают 
им в ремонте помещений, в создании 
учебно-материальной базы.

К началу занятий в районе будут отре
монтированы здания 21 школы, большое 
количество школьного инвентаря. Для 
учебных кабинетов, лабораторий и библио
тек приобретаются наглядные пособия и 
литература более чем на 220 тысяч руб
лей. Наряду с использованием' строитель
ных материалов, выделенных в централи
зованном порядке, кварельская вторая, 
ахалсопельская средняя и алматская вось
милетняя школы успешно испольвуют при 
ремонте местные строительные материалы.

В июле исполком райсовета, проверив 
ход подготовки школ к новому учебному 
году, обсудил этот вопрос на своем заседа
нии. В результате проведенных мероприя
тий были устранены имевшиеся недо
статки.

Выполняя закон о всеобуче, школы уже 
в июне взяли на учет всех детей школьно
го возраста, которые приступят 1 сентября 
к занятиям.

Хорошо организовали подготовку к ново
му учебному году в гавазской средней 
школе. Председатель исполкома сельсовета 
И. Вардиашвили, правление гавазского 
колхоза имени Ворошилова и руководи
тель строительной бригады коммунист 
С. Булбудашвили оказывают молодому ди
ректору школы М. Метревели немалую 
помощь. В прошлые годы, например, при 
ремонте школьного здания ограничивались 
лишь побелкой стен. В этом же году с по
мощью шефов заново перекрыли крышу, 
отремонтировали двери и окна, дымоходные 
трубы, оштукатурили стены, приобрели 
новые столы и парты.

Большую помощь ахадсопельской сред
ней школе оказали правление колхоза име
ни Молотова и особенно его председатель 
С. Чабукиани. Благодаря этому школа хо
рошо подготовилась к началу занятий.

Организованно готовятся к новому учеб
ному году энисельская, шилдская, сабуй- 
ская средние, мтисдзирская, кучатанская 
и санавардойская восьмилетние школы.

Однако в этом важном деле все же еще 
имеется много недочетов. Ремонтная 
контора отдела коммунального хозяйства 
райисполкома (начальник Г. Отиашвили),

которая ремонтирует помещения алмат- 
ской и гремской восьмилетних школ, 
сильно затянула работы, проводит их 
недоброкачественно.

Некоторые шефские организации, в ча
стности руководители заводоуправления 
Самтреста и артели «Цинсвла», не оказы
вают школам необходимой помощи.

Председатель колхоза имени Маленкова 
села Чикаани Ш. Мандзулашвили отка
зался оказать школе содействие р прове
дении ремонту, мотивируя это тем, что 
коллектив школы не помог колхозу прове
сти вторую прополку кукурузы.

На темпах подготовки школ к новому 
учебному году сильно сказывается отсут
ствие достаточного количества строитель
ных материалов. У нас не хватает лесома
териалов, масляных красок и белил. За по
следние десять лет в районе не построено 
ни одно новое школьное здание. В текущем 
году в селе Балгоджиани стали сооружать 
новую школу. Однако Гурджаанская кон
тора Министерства городского и сельского 
строительства (начальник т. Цискаришви- 
ли), не завершив строительство школы, 
приступила к другим работам.

В прошлом году не во всех школах рай
она были созданы условия для политехни
ческого обучения. В этом деле серьезную 
помощь школам могут оказать МТС и еяи- 
сельская ремесленная школа механизации 
сельского хозяйства М? 2.

Они обязаны передать школам неисполь
зуемые ими, но вполне пригодные для по
литехнического обучения моторы, маши
ны, приборы и оборудование. Необходимо 
также, чтобы колхозы помогли школам в 
организации учебно-опытных участков.

Одним из главных условий плодотвор
ной учебы является обеспечение учащих
ся учебниками, наглядными пособиями и 
учебно-канцелярскими принадлежностями. 
Между тем Цекавшири и Сакцигни еще 
плохо снабжают школы учебными посо
биями.

Учитывая, что уровень всей учебно- 
воспитательной работы в школе зависит от 
педагогического мастерства учителей, мы 
уделяем большое внимание подбору и рас
становке педагогических кадров. Однако 
следует упрекнуть Министерство просве
щения Грузинской ССР, которое без со
гласования с местными органами, назна
чает в школы района новых учителей, в то 
время как у нас имеются свои квалифици
рованные кадры.

М. Д А В И Т А Ш В И Л И , 
председатель исполкома Кварельского 
райсовета депутатов трудящихся.

щ  'Г'

Правление колхоза села Дурипш, Гудаутского района, учредило переходящее Красное знамя, которое вручается брига
де, победившей в социалистическом соревновании.

Н а  с н и м к е :  председатель правления колхоза села Дурипш В. Л акоя (слева второй) вручает знамя бригадиру второй 
бригады 3. Ардзинба, перевыполнившей трехмесячный план сбора чайного листа на 17 тонн.

Фото Г. Альперта.

С сы лаясь на объективные причины
ЦИТЕЛИ ЦКАРО. (Корр. «Зари Восто

ка»). В Цителцкаройском районе 24 на
чальных, восьмилетних и средних школы. 
Некоторые из них уже готовы к приему 
учащихся, в других заканчиваются ре
монтные работы. В селе Квемо-Кеди с по
мощью правления колхоза отремонтирова
на 8-летняя школа. Колхозники артели 
имени Кирова села Архилоскало в корот
кий срок построили помещение для новой 
начальной школы.

Капитальный ремонт многих школьных 
зданий должна была произвести ремонтная 
контора коммунального отдела Цителцка- 
ройского райисполкома. В их числе здания 
Квемо-Кедскои и Цителцкаройскои русской 
и грузинской средних школ, а также интер
ната при русской средней школе. Однако 
ремонтная контора (руководитель Ц. Мех-

! ришвидп), ссылаясь на всякие объективные 
[ причины, затягивает ремонт зданий. В 
селе Гамарджвеба, например, на ремон
те школы работает лишь один плотник, ко
торый к тому же часто простаивает из-за 
отсутствия материалов. При таких темпах 
школа вряд ли будет готова я началу учеб
ного года.

На темпах ремонта сказывается и то об
стоятельство, что Министерство просвеще
ния Грузинской ССР не выделило в доста
точном количестве строительные материа- 
| лы —  олифу, лес и т. д.

Отдел народного образования Цителцка- 
! ройского райисполкома при помощи Мини- 
; стерства просвещения обязан принять 
| конкретные меры, чтобы учащиеся 1 сен- 
; тября приступили к занятиям в подготов- 
1 ленных к учебе помещениях.

За образцовую работу 
курортов республики

О Б З О Р  П И С Е М  Ч И Т А Т Е Л Е Й

За последние годы Советское правитель
ство вложило огромные средства в строи
тельство и благоустройство курортов Гру
зинской ССР. Однако обслуживание ку
рортников не всегда находится на высо
ком уровне. Лечебные факторы курортов 
Грузии используются далеко не пол
ностью, контроль за выполнением лечеб
ных назначений, за эффективностью при
меняемых методов лечения еще не нала
жен должным образом.

Серьезным недостатком является 
неудовлетворительная постановка куль
турно-массовой работы в санаториях и до
мах отдыха.

Читатель Г. Имнадзе пишет в редак
цию, что на курорте Бахмаро плохо об
служивают отдыхающих. Здесь библиотека 
расположена в маленькой комнатке, книг 
мало, журналы и газеты поступают с 
большим опозданием, нет читальни, клуб 
нуждается в ремонте.

О необходимости навести порядок на 
курорте Мамглиси пишут в редакцию чи
татели К. Абессаломов и Н. Тер-Оганесов. 
Улицы этого курорта находятся в анти
санитарном состоянии. Значительного 
улучшения требует торговое обслуживание 
курортников.

Читатель А. Пьянков сообщает, что в 
столовой Маяковского райпотребсоюза на 
курорте Саирме обеды невкусные и однооб
разные. Курортники, проживающие в пан
сионате, лишены элементарных удобств.

Живописная природа курортов Черно
морского побережья привлекает сюда ог
ромное число отдыхающих. Многолюдно в 
этом году и в Гудаута. Однако на гудаут- 
ском пляже нет топчанов, негде укрыться 
от жары. Исполком Гудаутского райсовета 
не позаботился об открытии хотя бы не
скольких киосков по торговле мороженым 
и прохладительными напитками.

Курорты работают до поздней осени, 
многие пз них функционируют круглого
дично. Необходимо теперь же учесть спра
ведливые замечания отдыхающих и в бли
жайшее время изжить недостатки.
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У У Г А  Т Е  Х И Л И  Х И Д И
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В  55 километрах к  юго-востоку от 
г. Тбилиси, на древнейшей дорожной 
магистрали, соединяющей сейчас брат
ские республики Закавказья  — Грузию, 
Азербайджан и Армению, расположен 
ка р. Храми один из наиболее интерес
ных и значительных архитектурных па
мятников Грузии середины X V I I  века. 
Это  —  «Гатехили хиди» («Сломанный 
мост»), или, как его теперь называют,—  
«Красный мост».

Это  сооружение является замечатель
ным образцом грузинской архитектуры, 
единственным в нашей стране памятни
ком такого рода.

М ост «Гатехили хиди» имеет четыре 
высокие арки красивого стрельчатого 
очертания, выложенные из плоского 
квадратного кирпича. Н и ж н яя  часть 
опор моста облицована тесаным алгет- 
ским камнем —  андезитом. Помимо 
внешней красоты, прочности и мону
ментальности мост отличается еще и 
весьма интересной особенностью —  в его 
опорах находятся обширные помещения. 
«Гатехили хиди» представляет собой 
удачное сочетание мостового сооруже
ния с караван-сараем, который в про
шлые века обслуживал проходившие по 
этой дороге торговые караваны и путе
шественников.

Помимо помещений, расположенных 
в береговых устоях, в одной из средних 
опор моста имеется небольшая комнат
ка с камином и с выходящими к  реке 
балконами. В  эту комнатку можно бы
ло спуститься по витой кирпичной ле
стнице с проезжей части моста. Ком 
натка, повндимому, предназначалась 
для сторожа, охраняющего мост, или 
для сборщика мостовых пошлин.

Письменные источники утверждают, 
что инициатором строительства моста 
был грузинский царь Ростом (царств, с 
1634 по 1658 гг.). В  связи с окончанием 
строительства столь грандиозного по 
тому времени сооружения в 1647 году 
у моста состоялись большие торжества.

Ни одно архитектурное сооружение 
Грузии не было так подробно и красочно 
описано современниками, как «Гатехиля 
хиди». В  числе авторов, описавших « Га 

техили хиди», можно назвать известно
го французского путешественника по 
К авказу  и Персии —  Ж а н а  Шардена, 
грузинского историка и географа X V I I I  
века царевича Вахуш ти Багратиони, 
русского академика И . А . Гильдешитед- 
та. О  «Гатехили хиди» писали вели
кий русский писатель А. С. Грибоедов, 
французский генеральный консул в Тби
лиси Ш . Гамба, декабрист А. В. Веде- 
няпин, известный швейцарский ученый 
Д ю буа де-Монпере. профессор Б . Дерн, 
археолог П . Уварова и другие.

Р яд  интересных заметок о мосте при
надлежит видным русским специали-

жащ ее перу великого русского писателя 
А. С. Грибоедова, который в своих пу
тевых записках о Грузии пишет:

«М ы  ехали по течению р. Храми, и 
на склоне, гора поддалась влево и очи
стила нам вид на мост великолепный... 
В  диких, снегом занесенных степях, 
вдруг наехал на такое прекрасное про
изведение архитектуры, ей богу. Утешно! 
И  удивляет... Я  долго им любовался, 
обозревал со всех сторон; он из кирпи
ча; так  искусно сведен и огромен...

...В  середине моста вход по крутой, 
витой, ветхой и заледеневшей лестни-

стам - мостовикам, которые оценивают 
«Гцтехили хиди» с точки зрения техни
ки мостостроения. Это— советский ака 
демик Г . П- Передерий, профессор мос- 

гского высшего технического учили- 
в X IX  веке М . Черепашинский, вид- 

1е инженеры - путейцы А . В- Черни- 
в, Н . И . Полибии и другие.

ковского высшего технического учили
щ а в X IX  веке М. Черепашинский, вид
ные 
ков,

Особый интерес для нас представляет 
описание «Гатехили хиди», принадле

це, по которой я было себе-шею сломал;
это ведет в открытую галерею, которая 
висит над рекой. Тут путешественники, 
кто углем, кто карандашем записывают 
свои имена, или вырезывают их в ка 
мень. Людское самолюбие любит ма
рать бумаги и стены...».

В  этом описании наиболее точно -вос
производятся все основиые детали и 
особенности «Гатехили хиди». Вместе с

тем оно свидетельствует о том неотра
зимом впечатлении, которое произвело 
на великого русского писателя это пре
красное сооружение грузинских зодчих.

В  1896 году профессор М . Черепа
шинский писал: «Несмотря на то, что 
со времени присоединения Кавказа  к 
России прошло более ста лет, не 
имеется на русском языке ни одного 
описания столь интересного сооружения, 
как Красный мост».

У  некоторых вызывает удивление, по
чему мост называю т «гатехили» —  сло
манным, когда на самом деле он нахо
дится в полной исправности и никогда 
не разрушался.

Дело в том, что на расстоянии 60—  
70 метров ниже «Гатехили хиди» на 
обоих берегах р. Храми сохранились 
развалины еше более древнего мостово
го сооружения, существовавшего здесь 
до постройки «Гатехили хиди».

Остатки древнего моста указываю т 
на то, что по красоте н величию он 
не уступал ныне существующему мосту.

Имеется предположение, что этот 
древний мост обслуживал магистраль
ную дорогу и расположенный в этом 
месте древний город Мткврис-цихе, или, 
как его называли, Хунани.

К ак  известцо, город Хунани был до 
основания разрушен в V I I I  веке араб
ским завоевателем эмиром Мерваном 
К р у  (Глухим ). Поэтому можно пола
гать, что и расположенный в черте го
рода древний мост такж е прекратил 
свое существование в тот период. По 
всем данным, после постройки в этом 
районе нового моста к  нему и перешло 
название «гатехили», сохранившееся и 
до наших дней.

В  настоящее время мост «Гатехили 
хиди», который существует уж е  четвер
тое столетие, попрежнему прочен и от
лично обслуживает важ ную  дорожную 
магистраль.

Н. К В Е З Е Р Е Л И - К О П А Д З Е ,  
инженер.

Н а  с н и м к е :  мост «Гатехнли хиди».

Э В К О М М И Я
Эвкоммия —  ценнейшее лекарственное 

растение, применяемое при лечении гипер
тонической болезни, почек, нарушении обме
на веществ и других заболеваниях. Кроме 
того, в листьях, коре, зеленых побегах, вет
вях и штамбе дерева, в коре корней, в се
менах и в других частях, и что особенно 
важно, —  в  стенках плода содержится гут- 
та, из которой изготовляется гуттаперча.

Родиной эвкоммии считается Китай, где 
еще в начале нашей эры эта культура бы 
ла известна как лекарственное растение.

Вторую  родину эвкоммия обрела во в л аж 
ных субтропиках Грузии. В  Сухумском бо
таническом саду и в районе Очамчире име
ются 40— 50-летние деревья эвкоммии, ко
торые продолжают плодоносить.

Д о  последнего времени серьезной поме
хой в деле разведения эвкоммии было от
сутствие семян. Стараниями наших ученых 
и практиков, в результат§ многолетних кро
потливых трудов, были освоены методы ве
гетативного размножения этого крайне при
хотливого дерева. Первые промышленные 
плантации эвкоммии были получены веге
тативным путем из зеленых черенков а от
водков.

Эвкоммия —  влаго- и светолюбивое ра
стение, достигающее 15 метров высоты. 
Ствол ее ровный и прякюй, кора серовато
го цвета, гладкая и не толстая. Эвкоммия 
сохраняет листья до глубокой осени; с на
ступлением первых морозов они опадают. 
Листья эвкоммии, служащ ие пока основным 
сырьем для промышленности, содержат 
3— 7 процентов гутты, причем многолетние 
деревья имеют более высокое содержание 
гутты, чем молодые.

Благодаря хорошей изолирующей способ
ности гуттаперчи, она считается незамени
мой для подводных кабелей; устойчивость к 
кислотам и щелочам позволяет широко ис
пользовать ее для покрытия поверхностей 
различной химической аппаратуры, из нее 
также изготовляют хирургические инстру
менты (зонды, шприцы и др.).

Характерной чертой эвкоммии является 
существование мужских неплодоносящих и 
женских плодоносящих деревьев.

Первые цветы и плоды эвкоммии у  нас, 
в условиях влажных субтропиков, были по
лучены на 29-м году ее жизни. Таким обра
зом, существовавшее мнение о  том, что 
эвкоммия может плодоносить только у  себя 
на родине, является несостоятельным.

Т акж е опровергнуто было утверждение, 
что цветы и плоды эвкоммии появляются 
лишь с 10— 12-летнего возраста- Н а  Н ауч 
но-исследовательской станции каучуконосов 
плодоношение эвкоммии начинается с 4—  
5-летнего возраста.

Проблема успешного разведения эвком
мии не решалась получением семян. Весь
ма трудным оказалось прорастить семена 
и получить от них сеянцы, ввиду того, что 
зародыш находится в плотной оболочке, 
очень густо пронизанной нитями гуттапер
чи, пробиться через которые росткам очень 
трудно.

В  настоящее время разработан метод 
предпосевной подготовки семян, благодаря 
которому достигнута их высокая всх о ж есть-  
до 70— 90 проц., в то время как долгое 
время она не превышала 1— 10 процентов. 
Сеянцы эвкоммии давали женские деревья 
в небольшом количестве, за редкими ис
ключениями они плодоносили каждый год. 
Н о  стране нужны  были плантации гутго- 
носного дерева. С  этой целью была при
менена окулировка —  переделка мужских 
неплодоносящих деревьев в женские, пло
доносящие.

Сейчас на территории Научно-исследова
тельской станции каучуконосов имеются де
ревья, каждое из которых дает до 40 ки
лограммов семян; каждое дерево обеспечи
вает закладку 30 гектаров плантаций.

Теперь наша страна полностью освобож
дена от завоза дорогостоящих семян эв
коммии, продолжавшегося вплоть до 
1953 года.

М ы  говорили выше, что промышленные
плантации закладываются, в первую оче
редь, в районах влажных субтропиков; те
перь широко развернуты опытно-производ
ственные посадки в условиях умеренной 
зоны, сухих субтропиков, а такж е намеча
ется создание участков из высокогуттонос- 
ных форм эвкоммии.

Проводимые в широком масштабе опыт
но-производственные посадки эвкоммии в  
различных районах Советского Союза (В о 
сточная Грузия, Украина, Белоруссия, Ка 
захская С С Р , Сибирь, Д альний Восток, 
Туркменская С С Р , Краснодарский край, 
Азербайджанская С С Р , М олдавская С С Р  
и др.) показали, что эта культура, путем 
акклиматизации приобретает устойчивость 
против холода. В  частности, предгорная 
часть Краснодарского края и Тадж икская 
С С Р  признаны подходящими для разведе
ния эвкоммии.

Важное производственное значение име
ет, наряду с листьями, кора эвкоммии. 
Фармакохимическая промышленность освоив 
ла в последнее время производство препа
рата для лечения гипертонической болезни, 
который изготовляется из штамбовой коры 
эвкоммии.

М . Л О М И Н А Д З Е , 
кандидат сельскохозяйственных наук.

о

Гости из Германии знакомятся 
с М о с к в о й

В  М оскву продолжают прибывать тури
сты из Германии. Сейчас их в советской 
столице находится уж е более тысячи. Это 
жители Берлина, Дюссельдорфа, Гамбурга, 
Мюнхена, Дрездена, Кайзерслаутерна и 
других городов Германской Федеральной 
Республики и Германской Демократической 
Республики. Свое пребывание в М оскве они 
используют для широкого знакомства с 
городом.

С  утра 19 августа многие приезжие из- 
за границы отправились осматривать 
Кремль. Обозрение началось с Оружейной 
палаты. Гости увидели образцы старин
ного вооружения, множество уникальных 
вещей из золота и серебра, украшенных 
алмазами, изумрудами, сапфирами и дру
гими драгоценными камнями; эмблемы цар
ской власти —  скипетр и короны. Особое 
внимание привлекли подарки русским ца
рям от послов Англии, Ш веции, Голландии, 
Польши и других стран.

—  А  вот здесь, —  сказала девушка-экс
курсовод, —  находятся подарки послов, 
созданные немецкими мастерами из Ню рн
берга, Гамбурга, Лейпцига, Бремена, Л ю 
бека, Ростока... Гости с большим интере
сом стали рассматривать кубки, чаши, 
бокалы, блюда.

После ознакомления с Оружейной пала
той туристы направились на Соборную пло
щадь. Они задавали вопросы об истории 
Кремля, о величине его рубиновых звезд 
на башнях. Гостям было сообщено, что в 
Кремле продолжаются большие реставра
ционные работы. П оказывая на колоколь
ню Ивана Великого, верхний ярус которой 
одет в леса, сотрудница музея сообщила:

—  Купол колокольни будет позолочен, 
как и купола других храмов. На площади 
снимается асфальт и освобождается ста
ринное покрытие из белокаменных плит.

Туристы побывали в Благовещенском и 
Архангельском соборах, у  Царь-колокола 
и Царь-пушки и, как это стало уж е в 
обычае у иностранцев, приезжающих в 
М оскву, сфотографировались у  замечатель
ных памятников старины.

Гости выражали свое восхищение Крем 
лем.

Восторженный отзыв о посещении Крем 
л я  дала домашняя хозяйка из Ганновера 
П аула  Альвейнс.

—  Какие здесь чудесные здания и со
боры! —  сказала она. —  Нам приятно так 
же, что советские люди так предупреди
тельны к нам. Они всегда готовы помочь, 
разъяснить, показать все. Словом, впечат
ления у  меня самые хорошие.

.-Больш ая группа туристов направляется 
к  высотному зданию Московского универ
ситета на Ленинских горах. Автобусы  бы
стро доставляют гостей к Дворцу наука.

Среди приехавших в университет —  
люди самых различных профессий: учитель 
Хорст Вольф , строитель Отто Линк, врач 
Вальтер М уш тер, служащ ий Ган с  Вил- 
ланд, коммерсант Гюнтер Порт и другие. 
Они прибыли в М оскву из обеих частей 
Германии. Всем им хочется узнать о быте 
советских студентов.

Гостей поражаю т масштабы здания. Они 
с  интересом узнают, что в университете 
обучается свыше 20 тысяч юношей и деву
шек 63 национальностей народов С С С Р , 
что среди студентов —  немало молодежи 
зарубежных стран. Туристы осматривают 
актовый зал, аудитории, студенческий клуб. 
Они заходят в жилые комнаты студентов, 
интересуются, как  молодежь занимается и 
отдыхает.

—  Все здесь образцово, —  говорит Гю н
тер Порт. —  Если бы мне позволила рабо
та и была предоставлена возможность, я 
бы с удовольствием остался в  Москве, что
бы пять лет проучиться в таком замечатель
ном учебном заведении.

Гости смеются —  их коллега П орт давно 
уж е вышел из студенческого возраста.

—  В  Московском университете созданы 
все удобства для занятий, —  заявляет кон
структор из Гамбурга Рената Марциньяк.—  
К ак  хорошо, —  добавляет она, —  что ж и
телям Германии удалось приехать в ваш у 
страну.

Гости поднимаются на тридцать второй 
этаж . Отсюда раскрывается панорама М ос
квы, и туристы вновь пускают в ход фото
аппараты.

Несколько групп немецких туристов со
вершили экскурсию по станциям метропо
литена.

Круг интересов гостей из Германии очень 
| широк, и им предоставляются все возмож

ности побывать там, где они пожелают. 
Профессор-филолог из Берлинского универ- 

| ситета Иоганнес Ирмшер посетил Акаде- 
I мию наук С С С Р , врач Гейнц Филлер проя

вил большой интерес к лечебным учрежде
ниям М осквы. Много хлопот у  киноопера
тора из Дюссельдорфа Вильгельма Луппа. 
Он намеревается запечатлеть на пленку 
пребывание немецких туристов в столице 
Советского Союза.

Многие немецкие журналисты и любите
ли спорта 19 августа присутствовали на 
тренировке сборной футбольной команды 
Германской Федеральной Республики иа 
московском стадионе «Динамо». (ТАСС).



К пребыванию Советской правительственной 
делегации в КНДР

ПХЕНЬЯН, 19 августа. (ТАСС). Сегодня 
Советская правительственная делегация 
во главе с секретарем ЦК КПСС А. Б. Ари
стовым прибыла в город Чхончжинь —  
важный портовый и промышленный центр 
на северо-востоке страны.

Советскую правительственную делега
цию сопровождали заместитель председа
теля Кабинета министров КНДР Пак Ы 
Ван и заместитель министра иностранных 
дел КНДР Ли Дон Ген.

В Чхончжияе члены делегации побы
вали на строительстве рыбного завода, по
сетили Кенсенский фарфоровый завод и 
строящуюся прядильную фабрику.

Советская правительственная делегация 
посетила один из крупнейших в респуб
лике металлургических заводов —  завод 
имени Ким Чака, а также побывала на 
Чхончжиньском сталелитейном заводе. Эти 
предприятия уже частично восстановлены 
и дают продукцию. Члены делегации по
дробно интересовались ходом строитель
ства, планами на будущее, трудностями, 
встречающимися в восстановительных ра
ботах. В цехах предприятий членов деле
гации горячо приветствовали рабочие и 
инженерно-технические работники.

Посещение атомной злектростанции Академии наук СССР 
Югославской парламентской делегацией

Находящаяся в Советском Союзе по 
приглашению Верховного Совета СССР 
делегация Союзной Народной Скупщины 
Федеративной Народной Республики Юго
славии 19 августа посетила атомную 
электростанцию Академии наук СССР. Пе
ред ознакомлением с работой станции 
членам делегации был показан цветной 
документальный фильм «Первая в мире», 
рассказывающий о принципах действия 
атомного котла и получении электроэнер
гии при помощи расщепления атомов 
урана.

Глава югославской делегации Владимир 
Бакарнч после осмотра атомной электро
станции сказал, что дальнейшее расши
рение использования атомной энергии в 
мирных целях будет способствовать раз
витию производительных сил и укрепле
нию мира во всем мире.

Делегация оставила следующую запись 
в книге впечатлений: «Нам очень дорого 
то, что была предоставлен  ̂ возможность 
осмотреть это замечательное сооружение. 
В нашей стране считают, что применение 
атомной энергии в мирных целях откры
вает пути для построения коммунизма».

Во время поездки на атомную электро
станцию Академии наук СССР делегацию 
сопровождали: Председатель Бюджетной
комиссии Совета Национальностей Вер
ховного Совета СССР А. М. Сафронов, по
мощник заведующего Протокольным от
делом Министерства Иностранных Дел 
СССР К. А. Кочетков, а также Советник 
Посольства Федеративной Народной Рес
публики Югославии в СССР Ф. Бабич.

(ТАСС).

Международная научно-техническая конференция 
по мирному использованию атомной энергии

ЖЕНЕВА, 19 августа. (ТАСС). Сегодня 
продолжали работу три секции конферен
ции: физики и реакторов; химии, метал
лургии и технологии; радиоактивных изо
топов.

Заседания секции физики и реакторов 
были посвящены обсуждению новых экс
периментальных работ в области строи
тельства реакторов.

Вопросы химической обработки облучен
ных веществ были предметом обсуж
дения на секции химии, металлургии и 
технологии.

Секция по радиоактивным изотопам за
слушала доклады, связанные с примене
нием радиоактивных изотопов в научно- 
исследовательской работе и промышлен
ности.

По вопросам применения радиоактив
ных изотопов в научно-исследовательской 
работе сегодня представили свои доклады 
В. Кондратьев, 10. Яковлев, И. Алимарин, 
Г. Курдюмов (СССР), Дж. Туркевич, 
У. Браун (США) и А. Смейлс (Англия).

По вопросу о црнменении радиоактив
ных изотопов в промышленности был 
представлен целый ряд докладов, в кото
рых описываются приборы для контроля 
над различными технологическими про
цессами, основанные на использовании 
радиоактивных излучений.

На заседании секции был обсужден до
клад о применении радиоактивных изото
пов для контроля над технологическими 
процессами, представленный С. Т. Назаро
вым (СССР).

С докладами, посвященными примене
нию радиоактивных изотопов в различных 
отраслях промышленности, выступили 
также П. Левек (Франция), М. Като (Япо
ния), Ю. Бен (Норвегия).

Советские ученые представили по об
суждаемому вопросу доклад А. М. Самари
на о применении искусственных радиоак
тивных изотопов при изучении процессов 
производства стали и чугуна и доклад 
Б. Д. Грозина о применении радиоактив
ных изотопов для изучения износа дета
лей машин.

Посещение Урала делегацией 
геологов и горных инженеров 

из стран Азии и Дальнего Востока
СВЕРДЛОВСК, 19. (ТАСС). На Ура

ле шесть дней находилась делегация 
геологов и горных инженеров из стран 
Азии и Дальнего Востока, знакомящаяся с 
достижениями Советского Союза в области 
горных работ и поисков полезных иско
паемых.

Зарубежные специалисты посетили 
Уральское геологическое управление, где 
ознакомились с организацией геологиче
ской службы, побывали в Свердловском 
горном институте, совершили поездку на 
Дегтярский медный рудник, где спуска
лись в шахты, изучали работу передовых 
проходческих бригад, осматривали маши
ны и оборудование.

В городе Карпинске гости посетили 
угольные разрезы. Здесь их внимание при
влекли гигантские шагающие экскавато
ры, используемые для добычи угля. Они 
детально ознакомилась с системой откры
тых разработок угля и техникой добычи.

Члены делегации побывали также в 
Уральском геологическом музее, где оста
вили следующую запись: «Посещение ва
шего музея было в высшей степени для 
нас полезным. Представленные тут образ
цы позволяют считать Урал ведущим рай
оном в области геологии. Большое спаси
бо за дружеский прием и искреннее со
трудничество».

Трудящиеся уральских городов и гор
норудных предприятий, где побывала де
легация, сердечно встречали гостей. В 
дружеских беседах зарубежные специали
сты заявляли о желании укреплять и рас
ширять дружеские связи между народами 
в борьбе за технический прогресс, о стрем
лении совместно бороться за мир во всем 
мире, выражали сердечную благодарность 
за прием.

Геологи Урала преподнесли членам де
легации подарки —  коллекции уральских 
минералов и горных пород.

Печать латиноамериканских стран о достижениях СССР 
в области мирного использования атомной энергии

МОНТЕВИДЕО, 19 августа. (ТАСС). Меж
дународная конференция по мирному ис
пользованию атомной энергии в Женеве вы
зывает большой интерес латиноамерикан
ской печати. Газеты придают большое зна
чение участию в конференции Советского 
Союза.

Специальный корреспондент уругвай
ской газеты «.Та маньяна» в сообщении из 
Женевы пишет,* что огромным событием на 
конференции явилось ознакомление с мир
ным использованием атомной энергии в 
Советском Союзе. Корреспондент подчерки
вает, что советская делегация в Женеве 
сообщила подробные, неизвестные до сих 
пор данные об атомной электростанции.

Газета «Хустисиа», отмечая огромную 
роль конференции, пишет: «Советский

вклад в эту конференцию неопровержим. 
Последовательно проводимая Советским 
Союзом политика мира находит свое выра
жение также и в том факте, что он явился 
первой страной, пустившей электростан
цию, работающую на атомной энергии».

Чилийская газета «Эль сигло» подчерки
вает выдающуюся роль Советского Союза в 
мирном использовании атомной энергии, а 
также огромный прогресс Советского Союза 
не только в области исследования, но и в 
практическом применении атомной энергии.

Большое внимание конференции уделяет 
бразильская печать. Газета «Импренса по- 
пулар» называет конференцию «конферен
цией великих надежд», подчеркивая, что 
СССР открыл миру секрет электростанции, 
работающей на атомной энергии.

Избрание Ш укри Куатли президентом 
Сирийской республики

ПАРПЖ, 18 августа. (ТАСС). Как со-[Пресс из Дамаска, Шукри Куатли избран 
общает корреспондент агентства Франс президентом Сирийской республики.

Борьба французских трудящихся за свои права
ПАРИЖ, 19 августа. (ТАСС). По сообще

ниям французской печати, вчера в Нанте 
произошли крупные столкновения между 
полицией и трудящимися различных пред
приятий (судостроительных верфей «Бре
тань» и «Луара», предприятий Националь
ного общества авиастроения юго-запада, 
сталелитейных заводов и строительных 
предприятий).

По данным префектуры департамента 
Нижняя Луара, во время этих столкновений 
было ранено 60 человек. Из них 52 чело
века (22 рабочих и 30 полицейских) были 
отправлены в тяжелом состоянии в госпи
таль.

В ночь на 18-е августа по распоряже
нию властей в город были стянуты круп
ные сплы полиции и «отрядов республи
канской безопасности», которые заняли 
судостроительные верфи и другие пред
приятия.

В то время как рабочие отправились в 
! префектуру департамента, чтобы предъ
явить свои требования: немедленный вы
вод из города полицейских сил, возобнов- 

|ление работы предприятий, выполнение 
соглашения от 17 августа об увеличении 
заработной платы, они подверглись напа
дению полиции, которая пустила в ход гра
наты со слезоточивыми газами. Рабочие 
оказали сопротивление. В некоторых ме
стах были построены баррикады.

Как сообщает печать, положение в Нан
те остается весьма напряженным. В горо
де фактически введено осадное положение. 
Вчера префект департамента принял пред
ставителей профсоюзных организаций, ко
торые заявили ему решительный протест 
против произвола полиции. Они вновь по
требовали немедленного вывода из города 
«отрядов республиканской безопасности» 
и открытия всех предприятии.

Возвращение сельскохозяйственной 
делегации США в Москву 

из поездки по Советскому Союзу
В течение месяца в Советском Союзе на

ходится сельскохозяйственная делегация 
США, приехавшая по приглашению Мини
стерства сельского хозяйства СССР. Деле
гацию возглавляет декан сельскохозяй
ственного колледжа при университете в 
штате Небраска Уильям Ламберт.

Американские гости совершили поездку 
по многим городам и областям страны. 
Они знакомились с колхозным и совхоз
ным производством, осматривали поля 
опытных станций и научно-исследователь
ских институтов, предприятия, выпускаю
щие сельскохозяйственные машины и 
перерабатывающие сельскохозяйственную 
продукцию. Члены делегации побывали на 
Украине, в Поволжье, Краснодарском крае, 
среднеазиатских республиках, в районах 
освоения целины.

19 августа американская сельскохозяй
ственная делегация возвратилась в Мос
кву.

Первую половину дня гости посвятили 
осмотру Московского мясокомбината имени 
Микояна. Директор комбината А. А. Доро
хов рассказал им о работе этого крупней
шего предприятия пищевой промышленно
сти, поставляющего, главным образом для 
жителей столицы, мясные изделия 350 
наименований. Затем членам делегации 
был показан весь процесс производства. 
После осмотра в честь гостей был устроен 
завтрак.

—  Мы благодарны за предоставленную 
нам возможность осмотреть ваш мясоком
бинат, —  заявил за завтраком глава деле
гации Уильям Ламберт. —  Это посещение 
произвело на нас самое благоприятное 
впечатление и, возвратившись на родину, 
мы расскажем о нем нашим специалистам. 
Я поднимаю бокал за дальнейшее развитие 
вашей промышленности, а также за со
трудничество сельского хозяйства Соеди
ненных Штатов и Советского Союза.

Группа членов делегации в составе Лам
берта, Рида и Джонсона побывала в Мос
ковской ордена Ленина сельскохозяйствен
ной академии имени К. А. Тимирязева. 
Здесь они встретились с видными совет
скими учеными.

Ректор Академии Г. М. Лоза рассказал 
гостям о значении и роли Академии в деле 
подготовки высококвалифицированных спе
циалистов сельского хозяйства и разра
ботки важнейших научных проблем.

Гости осмотрели опытные участки Ака
демии.
" Затем делегация в полном составе совер
шила экскурсию в Кремль. Осмотр Кремля 
произвел на членов делегации глубокое 
впечатление.

—  Это великолепная выставка русской 
национальной культуры, —  сказал глава 
делегации Уильям Ламберт корреспонден
ту ТАСС.

(ТАСС).

Т б и л и с и
городская хроника

Новые обитатели зоопарка
Недавно Тбилис

ский зоопарк по
лучил из Москвы  
новую партию ж я  
вотных. Наиболь 
ший интерес среди 
них представляет 
четырехлетняя сам
ка обезьяны поро
ды ш и м п а н з е .
Шимпанзе —  рол 
человекообразных 

обезьян, обитаю
щих в тропических 
лесах Африки.

Д ля новой обита
тельницы зоопарка 
приготовлено специальное помещение, со
стоящее из зимнего и летнего вольеров.

Кроме обезьяны, зоопарком получены 
две гигантские ящерицы-саламандры, 
удав, крокодил и фазаны.

За летний период у некоторых обита
телей зоопарка прибавилось семейство. 
У  зебры и пятнистых оленей родились 
детеныши, самка павлина вывела шесть 
птенцов,

В погожие дни зоопарк является из
любленным местом отдыха трудящихся.

Ежедневно его посещает около 700 че
ловек. Посетители с интересом знакомят
ся с многочисленными животными и пти
цами, осматривают зоомузей. В воскрес
ные дни в парке часто бывают экскурсии 
от предприятий и учреждений города, | 
туристы.

Н а  с н и м к е :  в вольере шимпанзе.
Фото В. Тархова.

25-летие Грузинского проектного института
Недавно исполнилось 25 лет со дня уч 

реждения Государственного проектного ин
ститута «Грузгоспроект».

Институт успешно справляется с возло
женными на него задачами по обеспечению 
строек проектами и проектно-сметной доку
ментацией.

П о  проектам, составленным сотрудниками 
этого института, были построены Зестафон- 
ский ферросплавный завод, Тбилисский 
станкостроительный завод имени Кирова, 
угольные шахты Ткибули и Ткварчели, но
вые марганцевые рудники в Чиатура, завод 
«Центролит», машиностроительный завод в 
Кутаиси, новая обогатительная фабрика 
треста «Чиатурмарганец», сабурталинский и 
метехский кирпичные заводы, социалисти
ческий город Рустави, несколько санаториев 
в Цхалтубо и целый ряд других крупных 
объектов.

«Грузгоспроект» оказывает помощь строи
тельным организациям братских советских 
республик. Им был составлен проект дизель
ной электростанции, построенной в Небит- 
Даге (Туркменская С С Р ),  а такж е проект 
шелкокомбината, сооруженного в Азербай
джанской С С Р .

По проектам «Грузгоспроекта» ныне 
строятся 170-квартирный жилой дом, адми
нистративное здание Министерства водного 
хозяйства, жилые дома для работников 
науки и Министерства водного хозяйства в 
Тбилиси, санатории Министерств черной ме
таллургии и нефтяной промышленности в 
Цхалтубо и другие здания.

В  настоящее время сотрудники института 
работают над проектами новых рудников, 
фабрик и заводов, жилых домов и санато
риев, административных зданий и других 
сооружений.

-О-

Футболисты трамвайно-троллейбусного 
управления—чемпионы ВЦСПС

В  Москве закончились финальные сорев
нования V  Всесоюзной летней спартакиады 
профсоюзов. Соревнованиям по футболу 
предшествовали розыгрыши кубков сборных 
команд добровольных спортивных обществ 
профсоюзов. В  них приняло участие около 
тысячи футбольных команд Право участия 
в финале завоевали команды «Авангард» 
(завод имени Кирова в г. Ленинграде),

«Красная звезда» (Ликино-Дулево Москов
ской области), «Энергия» (Краснодар) и 
«Буревестник» (Тбилисское трамвайно-трол
лейбусное управление).

Футболисты Тбилисского трамвайно-трол
лейбусного управления успешно выступили в 
финале. Они проиграли только команде 
«Авангард» и, набрав четыре очка в осталь
ных играх, стали чемпионами В Ц С П С .

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАЕМ РАЗВИТИЯ 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР

(выпуск 1953 года)
О Ф И Ц И А Л Ь Н А Я  Т А Б Л И Ц А

4-го тиража выигрышей, состоявшегося 
14 августа 1955 года в гор. Кирове.

Выигрыши выпали на следующие номера серий 
и облигаций во всех разрядах займа:

На первенство страны по футболу
Вчера в Москве состоялась очередная ] общества «Локомотив» встретилась с фут-

игра на первенство страны по футболу сре
ди команд класса «А». Столичная команда

болистами тбилисского «Динамо».
Встреча закончилась со счетом 1 : 0 в 

пользу команды «Локомотив».

На межзональном шахматном турнире в Гетеборге
С Т О К Г О Л Ь М , 19 августа. (Спец. корр. 

Т А С С ). На пятом часу игры в третьем 
'туре закончились еще четыре партии. 
Бронштейн последовательной игрой довел 

I до победы свой перевес в партии с поль
ским мастером Сливой. Заключительная 
комбинация, проведенная советским гросс
мейстером, была очень интересной.

Молодой аргентинский мастер Панно с 
большой точностью провел эндшпиль про
тив своего соотечественника мастера Ги 
мара и быстро выиграл.

Геллер развил сильнейшую атаку на по
зиции короля голландского мастера Донне- 
ра, но два раза не нашел форсированного

пути к выигрышу, и Доннеру удалось за
щититься, сохранив лишнюю пешку. В  этот 
момент оба противника оказались в силь
нейшем цейтноте, и по предложению гол
ландского мастера партия была признана 
ничьей.

После спокойной борьбы закончилась 
вничью партия советского мастера Или- 
вицкого с венгерским гроссмейстером Сабо.

В  отложенных партиях Пильняк— Най- 
дорф и Медина —  Филипп преимущество 
на стороне Найдорфа и Медины.

Зам. редактора Г. С ЕМ ЕН О В .

140379
140435
140647
140751
140855
141097
141098 
141237 
141333 
141459 
141606 
141648 
141908 
141935 
141960 
142067 
142217 
142316 
142668 
142901 
142993 
143029 
143052 
143061 
143222 
143231 
143347 
143377 
143476 
143587 
143675 
143822 
143864 
143879 
143938 
144089 
144101 
144132 
144243 
144486 
144668 
144937 
144953 
145047 
145067 
145088 
145246 
145382 
145408 
145545 
146126 
146240 
146418 
146539 
146600 
146652 
146901 
146911 
147005 
147145 
147160 
147286 
147418 
147565 
147577 
147619 
147700 
147716 
147732 
147822 
147839 
148077 
148130 
148176 
148241 
148423 
148581 
148731 
148983 
149133 
149191 
149198 
149490 
149540 
149565 
149618 
149622 
149662

05*) 1.000
1— 50
1-50

200
200

02*) 1.000 
38*) 1.000
02*) 1.000 
31*) 1.000
1— 50 200
1— 50 200
21*) 1.000 
1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200
22*) 5.000 
1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200
1— 50
1— 50
1-50
1— 50
1— 50

200
200
200
200
200

21*) 1.000
1— 50
1— 50
1— 50
1— 50
1— 50
1— 50

200
200
500
200
200
200

02*) 1.000 
45*) 1.000
1— 50 200
22*) 1.000 
01*) 1.000 
1— 50 500
1— 50 200
1— 50 200
46*) 5.000 
10*) 1.000 

1— 50 500
1— 50
1— 50

200
200

41*) 1.000
1— 50 200
14*) 1.000
43*) 1.000
1— 50
1— 50
1— 50
1-50

200
200
200
200

04*) 5.000
1— 50
1— 50
1— 50
1— 50
1— 50

200
200
200
200
200

03*) 1.000
41*) 10.000 
1— 50 200
39*) 5.000 
33*) 5.000 
39*) 5.000 
1— 50 200
18*) 1.000 
1— 50 500
28*) 1.000 
1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200
19*) 1.000 
1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200
1-50 200
26*) 1.000 
1— 50 500
1— 50 200
22*) 1.000 
1— 50 200
1— 50 200
41*) 1.000
1— 50
1— 50

500
200

1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200
1— 50 200

149673 03*) 1.000
149738 1— 50 200
149755 1— 50 200
149808 1— 50 200
149982 1-50 500
150018 1— 50 200
150046 1— 50 200
150128 28*) 1.000
150133 46*) 1.000
150329 01*) 1.000
150412 1— 50 200
150468 1-50 200
150550 13*) 1.000
150634 1— 50 200
150880 15*) 1.000
150900 1— 50 200
151098 ! — 50 200
151145 35*) 5.000
151172 05*) 1.000
151186 I I * ) 1.000
151191 46*) 1.000
151286 04*) 1.000
151399 1— 50 200
151400 1— 50 200
151824 1— 50 200
151825 1— 50 200
151937 1— 50 200
152115 1— 50 200
152325 17*) 1.000
152480 48*) 1.000
152627 05*) 5.000
153003 26*) 1.000
153023 1— 50 200
153267 1— 50 200
153272 1— 50 200
153433 1— 50 200
153437 1— 50 500
153591 40*) 1.000
153614 1— 50 200
15.3640 19*) 1.000
153993 09*) 1.000
154558 03*) 1.000
154728 1— 50 200
155156 48*) 1.000
155441 1— 50 200
155511 17*) 1.000
155542 10*) 1.000
155626 1— 50 200
155740 19*) 1.000
155862 1— 50 200
156011 1— 50 200
156154 1— 50 200
156196 1— 50 200
156303 1— 50 200
156494 40*) 1.000
156588 1— 50 200
156604 1— 50 200
156762 1— 50 200
156772 08*) 1.000
156901 30*) 1.000
156922 1— 50 200
156935 1— 50 200
157026 47*) 5.000
157144 04*) 1.000
157155 31*) 1.000
157205 24*) 5.000
157223 1— 50 200
157425 1— 50 500
157443 1— 50 200
157469 1— 50 200
157530 1— 50 200
157551 1— 50 200
157690 1— 50 200
157739 1— 50 200
157948 1— 50 200
157997 1— 50 200
158008 1— 50 200
158087 1— 50 200
158098 1— 50 500
159214 32*) 1.000
159271 1— 50 200
159432 1— 50 200
159540 1— 50 200
159692 1— 50 200
159801 1— 50 200
159973 1— 50 200
159986 50*) 1.000
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|  Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н А Я
Ф И Л А Р М О Н И Я

§  Л Е Т Н И Й  Т ЕА Т Р  (Плехановский пр., 123) =

|  ГА С Т РО Л И  РО С Т О В С К О ГО  Т ЕА Т РА  |
М У З Ы К А Л Ь Н О Й  К О М ЕД И И  

г  21 августа, днем С А М О Е  З А В Е Т Н О Е
М узыка Соловьсва-Седого. =

- 21 августа, вечером Ж Ю С Т И Н А  Ф А В А Р  г
М узыка Ж .  Оффенбаха.

^ 22 августа В Е Ч Е Р  О П Е Р Е Т Т
§  Начало вечерних спектаклей в 8 ч. 30 мин., §

дневного — в 12 час. =
Ш|||!1!1ПНМ1ПШМ111Н1М111111!ШШ11Н11|1111|1И11П11ИШ11Ш11111|Г| 

Ч \ \ \ \ \ \ \ Л \ \ \ Л \ \ \ Л Ч \ \ \ \ \ \ Л Л \ Л \ \  
Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й  П А Р К  К У Л Ь Т У Р Ы  %

и О Т Д Ы Х А  им. С. О Р Д Ж О Н И К И Д З Е  
Л Е Т Н И Й  Т ЕА Т Р

С Т А Д И О Н  «Д И Н А М О »  1
Ул . Брдзола, 2. Тел. 3-21-62.

21 августа у.

Ф У Т Б О Л
> §

Розыгрыш  приза Комитета по физической $ 
культуре и спорту при Совете Министров С С С Р  ^ 

^  среди футбольных школ молодежи.

1 |К  И Е В (ФШМ)— ТБИЛИСИ (ФШМ)^
^ (Ф утб о льн ая школа (Ф утбо л ьн ая  школа ^ 
|  молодежи) молодежи)
Ф Н ачало  в 6 часов веч. 0

* Н а  остальные 49 номеров облигаций этой сф- 
рии выпали выигрыши по 200 рублей.

В  таблице указаны выигрыши на сторублевые 
облигации.

В  сум м у выигрыша включена нарицательная 
стоимость выигравшей облигации.

Настоящ ая таблица является официальным до
кументом, по которому сберегательные кассы 
производят выплату выигрышей в  установленном 
порядке по получении следующего номера газеты.

Председатель Комиссии по проведению тира
ж а  выигрышей — председатель исполнитель
ного комитета Кировского областного Сове
та депутатов трудящихся

С А Ф Р О Н О В  И. П.
Ответственный секретарь Комиссии

В А С И Л Ь Е В А  Л . А.

 ♦---

И З В Е Щ Е Н И Е

22 августа, в 6 час. 30 мин. вечера, в  по
мещении зала заседаний Молотовского Р К  
ТО  К П  Грузии (ул. Хетагурова, 2) со
стоится лекция тов. Фришенберга на тему: 
«Международное положение С С С Р».

К  событиям в Гоа
[ЕЛИ. 19 августа. (ТАСС). Газета [ 
ймс оф Пндиа» сообщает, что индий- 
в правительство 18 августа объявило 
рекращенпи пересылки денежных пе- 
пдов в Гоа. Газета указывает, что этот 

является первым в серии полити
к и  и административных мероприятий, 
1 рые намерено предпринять индийское 
втгельство в связи с. последними со
нями в Гоа.
!омятет содействия освобождению

Гоа принял решение разрешить только 
300 добровольцам из полутора тысяч, со
бравшихся на индо-гоанской границе, пе
рейти на территорию Гоа. Остальные до
бровольцы отправляются обратно.

18 августа в стране продолжались за
бастовки, демонстрации и митинги проте
ста против репрессий португальских вла
стей в Гоа. Всеобщие забастовки состоя
лись в Мадрасе, Гаухати, Карнуле, Кат
таке, Морадабаде.

Письмо руководителя американской 
сельскохозяйственной делегации
АКМОЛИНСК, 19. (ТАСС). Покидая 

Казахстан, руководитель американской 
сельскохозяйственной делегации Уильям 
Ламберт передал корреспонденту ТАСС 
письмо. В письме говорится:

«Американская делегация весьма обяза
на за доставленную возможность осмо
треть целинные земли. Это —  огромное 
предприятие, которое, по всей вероятно
сти, превзойдет все подобные мероприятия. 
Нам кажется, что предстоит преодолеть 
немало трудностей, но вы уже сделали за
мечательное начало. Мы снимаем наши 
шляпы и преклоняемся перед храбрыми 
мужчинами и женщинами, которые яв
ляются пионерами этого дела. Желаем им 
всяческих успехов.

Искренне ваш Уильям Ламберт от име
ни американской сельскохозяйственной 
делегации».

21 августе

ВЕЧЕР БАЛЕТА И ЭСТРАДЫ
У Ч А С Т В У Ю Т :

Вера Дубровина,
заслуженная артистка Р С Ф С Р ,

Виктория Урусова,
заслуженная артистка Р С Ф С Р ,

Валентин Дашевский,
заслуженный артист Р С Ф С Р ,

Николай Павловский
(«Чарли Ч аплин»), ^

участник кинофильмов «Ц ирк», «Зори § 
П ар и ж а», «Волга-Волга»,

Нина Кузнецова, 
исполнительница арий из оперетт и песен ^ 

советских композиторов, ^
Ростислав Верхалевский 

(конферанс, пародии, музыкальные фельетоны). |  
Партия рояля — Ольга Тарская. ^

Начало в 9 часов веч. '
X X  X X  Х Х 'Х Х  Х ”Х Х Х >

ВАТНОЙ Ф А БРИ КЕ
М И Н И С Т Е Р С Т В А  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Х  

Т О В А Р О В  Ш И Р О К О Г О  П О Т Р Е Б Л Е Н И Я  
Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

Т Р Е Б У Ю Т С Я
рабочяе и работницы для работы в цехах.
С правляться по адресу: гор. Тбилиси, ул. |  

^М ясникова, 104, у начальника отдела кадров. |  
% Телефон 4-05-66. 0

Гр. М И К Р Т Ы Ч Я Н  Торгом Мисакович, про
живаю щ ий по Университетской ул., 40, воз
буждает дело о разводе с гр. М И К Р Т Ы Ч Я Н  
Гоар Мартиросовной, проживающей там же. 
Дело подлежит рассмотрению в нарсуде 2-го 
участка Орджоникидзевского района гор. Тби
лиси.

Гр . И Н Ю Х И Н  Василий Иванович, прожи
вающий в Товарном поселке, Б, возбуждает 
дело о разводе с гр. И Н Ю Х И Н О Й  Анной 
Андреевной, проживающей там же. Дело под
лежит рассмотрению в  нарсуде 3-го участка 
района имени 26 комиссаров гор. Тбилиси.

С Е ГО Д Н Я  Н А  Э К Р А Н А Х

В  кинотеатрах: имени Руставели, «Амирани» (в  
зимн. и лети, театрах), «Тбилиси», в клубе имени 
Ворошилова— «Строптивая М ариэтта» ; «О ктябрь», 
в саду Филармонии, «С пар так», «Исаии» (в  
зимя. театре), в клубе имени Плеханова, в саду 
Коммунаров — «Нестерка»; «Комсомолец», «Ди- 
дубе» (в  зимн. театре), в Доме офицеров (в  
лети, театре) — «Призраки покидают вершины»; 
«Колхида» (в  зими. театре), в  клубе имени Дзер
жинского — «Возраст лю бви»; имени 26 комисса
ров (в  зими. театре), в парке имени Кирова, в 
Доме культуры имени Горького — «Седьмое не
б о» ; «Колхида» (в  лети, театре) —  «Два гроша 
надежды»; «Исаии» (в  лети, театре)—«Запасной 
игрок»; имени 26 комиссаров (в  лети, театре) — 
«Корабли штурмуют бастионы»; «Дидубе» (в  
лети, театре) — «Опасное сходство*.

/  М о ц п т  2 КОЫ' Я Р азпых “ естах. 30 м. и 17 м. |  
/  ПЛШ  на отдельну10 кв из 2-х или 3-х ком. /  

$  равиоцея. площ., в центре города. Зв . по тел. у  
|  3-50-78.
V   V.ютяеш*.

Л . С. Гачечиладзе с семьей и родственникам:! 
извещают о смерти 

Нины Григорьевны Гачечиладзе. 

Похороны 23 августа, в г. Зестафони 
(ул . Руставели, 42).
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